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Горячие головы
Почему новый штамм быстрее распространяется среди детей

Анастасия Платонова

По статистике новым гриппом осо-
бенно часто болеют дети — это 

связано с тем, что иммунитета к наи-
более распространённому в этом году 
вирусу в силу возраста у них нет, отме-
тили эпидемиологи. В некоторых рос-
сийских регионах школы частично или 
полностью ушли на карантин. Росси-
янам стоит вспомнить о масках, если 
они хотят защитить себя в период раз-
гула инфекции, предупредили врачи.

Эпидемиологическая обстановка 
ухудшилась в некоторых регионах 
России. Это связано с ростом заболе-
ваемости ОРВИ и гриппом, активиза-
цией ковида и других негриппозных 
вирусов.

По данным Роспотребнадзо-
ра, за последнюю неделю заболе-

ваемость ОРВИ и гриппом в РФ вы-
росла на 35%. Свиной грипп типа A/
H1N1 выявили уже в 82 регионах. 
Наиболее высокие показатели от-
мечают в Тюменской области, Яма-
ло-Ненецком АО, Республике Саха 
(Якутия), Астраханской области, Чу-
котском АО и в ряде других регионов.

В департаменте здравоохранения 
Ярославской области «Известиям» 
также сообщили о «серьёзной на-
грузке» на систему здравоохране-
ния.

— Возросла нагрузка на call-
центры поликлиник, в разы увели-
чилось количество вызовов бригад 
скорой и неотложной помощи. Ситу-
ация осложняется тем, что болеют 
не только пациенты, но и медицин-
ский персонал, — сказа-
ли там.
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Излучение из правил
«Дочка» Siemens запросила новые радиочастоты в РФ — зачем они структуре уходящего  
из страны концерна

Валерий Кодачигов

S iemens частично остаётся в России: 
входящая в концерн компания «Си-

менс Здравоохранение» подала заяв-
ку в Госкомиссию по радиочастотам 
на выделение дополнительного диапа-
зона для высокочастотных устройств — 
23,6 МГц, узнали «Известия». Эта полоса 
нужна для работы физиотерапевтиче-
ского оборудования и систем для ле-
чения онкозаболеваний, пояснили экс-
перты. Заявка на частоты от Siemens 
может говорить о том, что компания 
рассчитывает на долгосрочное при-
сутствие в РФ, полагают специалисты.

Входящая в концерн Siemens рос-
сийская компания «Сименс Здраво-
охранение» обратилась к российским 
властям с просьбой включить в спи-
сок диапазонов для высокочастотных 
устройств полосу 23,6 МГц. Это следует 
из материалов Госкомиссии по радио-
частотам (ГКРЧ), с которыми ознако-
мились «Известия». Профильные ве-
домства поддерживают предложение, 
сказано в бумагах. О каком медицин-
ском оборудовании идёт речь, в мате-
риалах комиссии не сказано.

В запрошенной «дочкой» Siemens 
полосе частот, во всяком случае очень 
близких диапазонах, работают, на-
пример, приборы для физиотерапии, 
рассказал источник, знакомый с не-
сколькими производителями медобо-
рудования.

Помимо немецкого концерна анало-
гичную физиотерапевтическую тех-
нику выпускают, к примеру, General 
Electric и некоторые другие американ-
ские компании, сказал со-
беседник «Известий». 

Не хлебом единый 
Власти уточняют список товаров первой 
необходимости

Евгения Перцева

М инпромторг занялся разработ-
кой списка непродовольствен-

ных товаров первой необходимости, 
выяснили «Известия». Как рассказа-
ли в ведомстве, перечень нужен для 
распределения господдержки меж-
ду отечественными предприятиями. 
В ФАС же считают, что список мож-
но использовать и для регулирования 
стоимости таких товаров. Ведомство 
готово дать региональным властям 
право заключать с торговыми сетя-
ми соглашения об ограничении наце-
нок. Но эксперты не исключают, что 
такие договоры с ритейлерами могут 
нанести вред конкуренции на рынке.

О том, что Минпромторг разраба-
тывает перечень непродовольствен-
ных товаров первой необходимости, 
«Известиям» сообщили в министер-
стве и в Федеральной антимонополь-
ной службе (ФАС). Впервые попытка 
создания такого списка была пред-
принята в 2020 году — он был акту-
ален во время пандемии, и тогда 
в него включили 23 наименования: 
свечи, спички, средства гигиены 
и зоотовары. Теперь же в прави-
тельстве работают над более дол-
говечным перечнем — его форми-
руют по поручению вице-премьера 
Дениса Мантурова. В Минпромтор-
ге пояснили, что такой список това-
ров необходим для распределения 

поддержки между отечественными 
производителями.

Но в ФАС считают, что перечень 
может быть полезным и для стабиль-
ного ценообразования на розничном 
рынке. Сейчас служба разрабаты-
вает постановление правительства, 

которое позволит регионам заклю-
чать добровольные соглашения 
с торговыми сетями и фиксировать 
их наценки на социально значимые 
товары.

В России уже использовали этот 
подход: в 2021 году федеральные 
ритейлеры обязались снизить и за-
фиксировать наценку на часть таких 
продуктов. За год она сократилась 
на 17%, подсчитали в ФАС.

По информации антимонополь-
ной службы, такие соглашения 
с властями о сдерживании нацен-
ки на социально значимые товары 
ранее заключили 10 федеральных 
и 79 региональных торго-
вых сетей. 

Дело простоя
На границах с ЕС возникли очереди из грузовиков

Анастасия Львова,  
Екатерина Ракитина

Н а границах Белоруссии и России 
с европейскими странами обра-

зовались очереди из фур — перевозчи-
ки простаивают в ожидании перецеп-
ки грузов до десяти дней, рассказали 
«Известиям» в грузоперевозочных ком-
паниях. Там уточнили, что самая напря-
жённая ситуация на пункте пропуска 
Каменный Лог — Мядининкай на грани-
це Белоруссии с Литвой: на 13 декабря 
в очереди свыше 1 тыс. грузовых машин. 

В числе причин задержек бизнес указал 
введение самого механизма перецеп-
ки, требующего дополнительного вре-
мени, саботаж со стороны погранслужб 
Польши и Литвы, а также сезонный рост 
грузопотока в декабре в преддверии 
праздников. Сроки доставки из Европы 
сегодня могут доходить до десяти дней, 
тогда как в декабре прошлого года они 
составляли три-четыре дня, отмечают 
перевозчики.

Самые протяжённые заторы 
из грузовиков образовались на выез-
де из Белоруссии в направлении стран 

ЕС — в Польшу и Литву, рассказали 
«Известиям» в нескольких транспорт-
ных компаниях. Здесь фуры ожида-
ют перецепки от семи до десяти дней, 
уточнили там.

— Погранслужбы Польши сейчас 
фактически саботируют свои обязан-
ности по пропуску транспорта для пе-
регрузки. Такое отношение приво-
дит к незапланированным простоям 
на выезде российских фур из Белорус-
сии, — отметил генеральный директор 
«Рустранс-Спедишн» Кон-
дратий Гайкевич.
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Не хлебом единый
A Каждая из них самостоятель-

но выбирала те продукты, 
на которые снизить наценку. Часть ри-
тейлеров вышла из этих договорённо-
стей. Например, так поступили «О’кей», 
«Ашан» и «Атак» — компании столкну-
лись с локальным дефицитом тех то-
варов, на которые обнуляли наценки.

В пояснительной записке к проекту 
постановления правительства специ-
алисты ФАС отметили: пока в России 
есть лишь базовый набор продуктов, 
стоимость которых государство может 
контролировать. Но если в законода-
тельстве появится аналогичный пере-
чень для непродовольственных това-
ров первой необходимости, то наценку 
можно будет снижать и на них.

В ФАС «Известиям» подтвердили: 
служба допускает, что если на феде-
ральном уровне власти утвердят пе-
речень непродуктовых социально зна-
чимых товаров, то регионы смогут 
зафиксировать наценку и на эту про-
дукцию. Такой подход может быть вре-
менной мерой для стабилизации цен, 
добавили в службе.

— Регионы самостоятельно будут 
определять, необходимо ли им подпи-
сывать такие соглашения и на какие по-
зиции товаров из перечней, — подчер-
кнули в ФАС.

Скорее всего, власти возьмут за ос-
нову перечень непродовольственных 
товаров первой необходимости, кото-
рый использовали в пандемию, сказа-
ла «Известиям» глава Института разви-

тия предпринимательства и экономики 
Наталья Назарова.

Появление соглашений между вла-
стями и бизнесом насчёт цен «может 
нанести вред конкуренции на рынке 
продуктовой розницы, а также ухуд-
шить условия для торговли», отмечено 
в письме Института развития предпри-
нимательства и экономики, Союза неза-
висимых сетей и Ассоциации малофор-
матной торговли. Если инициативу ФАС 
одобрят другие ведомства, то регионы 
смогут склонять ритейлеров к заклю-
чению таких договоров, уверены авто-
ры. Но сейчас это неактуально — в конце 
этого года цены фактически не растут.

Проект постановления ФАС о до-
бровольном ограничении наценок пока 
не поступал на согласование в Мин-
промторг, сказали «Известиям» в ми-
нистерстве.

— Подобные соглашения могут за-
ключать только для стабилизации цен 
на некоторые социально значимые то-
вары, и они должны носить доброволь-
ный характер; ситуации, в которых 
можно заключать такие соглашения, 
должны быть чётко определены, — уве-
рены в ведомстве. — Для заключения та-
ких соглашений на любом уровне необ-
ходимо установить чёткие критерии: 
в каких случаях и в отношении каких 
товаров можно их заключать.

В Ассоциации компаний розничной 
торговли и в крупнейших федеральных 
торговых сетях пока не прокомменти-
ровали идею.

Заразительное отличие
Заболеваемость гриппом и ОРВИ растёт на 30–35%

Новости  

Любовь Лежнева

Ч исло заразившихся ОРВИ и гриппом 
в России растёт примерно на 30–35% 

в неделю. Об этом Владимир Путин за-
явил 14 декабря на совещании с чле-
нами правительства. По словам гла-
вы Роспотребнадзора Анны Поповой, 
сейчас в стране преобладает свиной 
грипп. В экспертном сообществе счи-
тают, что он точно будет удерживать по-
зиции до конца зимы, потому что много 
россиян не прошли вакцинацию.

�� НАПРЯЖЁННАЯ 
ЭПИДСИТУАЦИЯ

По традиции совещание прошло 
по видео-конференц-связи. На нём 
участники прежде всего обсудили 
эпидемиологическую ситуацию. Сей-
час с ней всё не так просто. Заболевае-
мость ОРВИ и гриппом в стране растёт 
на 30–35% в неделю, заявил Владимир 
Путин. «Анна Юрьевна [Попова], ситу-
ация какая сегодня?» — уточнил пре-
зидент.

Эпидобстановка в России действи-
тельно напряжённая, подтвердила гла-
ва Роспотребнадзора. Причём заболе-
ваемость гриппом растёт и на новых 
территориях. Новогодние праздники, 
конечно, станут дополнительным фак-
тором риска распространения острых 
вирусных инфекций.

Сейчас в стране преобладает сви-
ной грипп. «Это пандемический вари-
ант гриппа 2009 года, он тогда появился 
первый раз, вызвал пандемию доста-
точно тяжёлую», — напомнила Анна 
Попова. Однако, по её словам, ситуа-
ция со свиным гриппом в РФ регулиру-
емая, потому что он всё ещё чувстви-
телен к лекарствам.

23% заболевших гриппом и ОРВИ 
в России  — школьники (от семи 
до 14 лет) и 18% — дети младшего воз-
раста, уточнил глава Минздрава Ми-
хаил Мурашко. В результате в 600 шко-
лах пришлось частично приостановить 
учебный процесс, уточнила Анна По-
пова. И это число может увеличиться, 
предупредила она.

Президент рассказал, что тоже при-
вился. «Вот докладываю. Вчера сде- Се
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Оказаться на высоте
Что даст ВС России взятие Водяного

Андрей Фёдоров, Богдан Степовой

Российские силы продолжают про-
двигаться под Донецком. Так, 

на авдеевском направлении ВС РФ 
освободили основную часть села Во-
дяное. В ходе боёв за него уничтоже-
ны до 50 боевиков и восемь единиц 
военной техники. Эксперты отмеча-
ют, что дальнейшее наступление на-
ших войск позволит отрезать Авдеев-
ку от линий снабжения и обеспечить 
её освобождение. А под Краматор-
ском был поражён пункт управления 
оперативно-тактической группиров-
ки войск ВФУ «Лиман».

�� С ПРИЦЕЛОМ НА АВДЕЕВКУ

В Минобороны РФ 14 декабря заявили, 
что на донецком направлении россий-
ские войска взяли под контроль основ-
ную часть населённого пункта Водя-
ное в ДНР.

— Уничтожены до 50 украинских 
военнослужащих, один танк, три бо-
евые бронированные машины и че-
тыре пикапа,— уточнил официаль-
ный представитель Минобороны 
РФ генерал-лейтенант Игорь Кона-
шенков.

Посёлок имеет важное значение 
на авдеевском направлении, рассказал 
«Известиям» военный эксперт Дмит-
рий Болтенков.

— Его освобождение позволяет об-
легчить продвижение в Первомай-
ском, которое Водяное прикрывает 
с фланга, — объяснил он. — А это про-
движение в перспективе даст воз-
можность отрезать Авдеевку от ли-
ний снабжения. Кроме того, Водяное 
находится на высоте, которая кон-
тролирует значительный участок 
местности. Взятие села произо-
шло, несмотря на многократные по-
пытки противника отбросить наши 
войска. ВФУ понимают значение по-
сёлка и две недели пускали войска 
волнами в контратаки, не считаясь 
с потерями.

Для ВС РФ важно отодвинуть про-
тивника дальше на запад, чтобы 
он не мог доставать артиллерией До-
нецк, считает военный эксперт Вла-
дислав Шурыгин.

— С освобождением Авдеевки бои 
на этом направлении не прекра-
тятся, — считает он. — От Авдеевки 
до центра Донецка 10–12 км, а ар-
тиллерия бьёт на 40–50 км. Нашим 

войскам надо будет отогнать укра-
инские силы на запад от Авдеевки 
минимум на 15–20 км, чтобы их ар-
тиллеристы боялись вылезать на пе-
редок ради нанесения ударов по го-
роду. В целом же сейчас идут бои 
местного значения, которые позво-
ляют нам сохранять инициативу 
на этом направлении.

�� НА ИСХОДНЫЕ

Российская армия в этот день продол-
жала вести бои с украинскими фор-
мированиями и на других участках 
фронта.

— На купянском направлении в ре-
зультате огня артиллерии по скопле-
ниям живой силы и военной техники 
ВСУ в районах населённых пунктов 
Синьковка, Котляровка, Табаевка, 
Берестовое Харьковской области 
и Новосёловское Луганской народной 
республики уничтожены до 100 укра-
инских военнослужащих, бронетран-
спортёр, боевая бронированная маши-
на и шесть пикапов, — рассказал Игорь 
Конашенков

На краснолиманском направле-
нии сорваны контратаки трёх штур-
мовых групп ВФУ, а в районе Стельма-
ховки в ЛНР разбита колонна резервов 
ВФУ и уничтожено пять диверсионно-
разведывательных групп противника. 
Потери украинских формирований — 
более 60 военнослужащих убитыми 
и ранеными, боевая машина пехоты 
и два пикапа.

На южно-донецком направлении 
ВФУ четырьмя штурмовыми группа-
ми пытались контратаковать позиции 

российских войск. Все атаки отраже-
ны, противник отброшен на исходные 
позиции.

Кроме того, мощными ударами 
по колоннам ВФУ сорвана перебро-
ска резервов противника. За сутки 
на данном направлении уничтожены 
до 80 боевиков, три бронированные 
машины и четыре автомобиля.

Ракетными войсками и артиллери-
ей поражены 93 артиллерийских под-
разделения ВФУ на огневых позициях, 
пункт управления оперативно-такти-
ческой группировки войск ВФУ «Лиман» 
под Краматорском в ДНР, склад боепри-
пасов 81-й аэромобильной бригады ВФУ, 
на котором хранилось до 2000 реактив-
ных снарядов системы залпового огня 
«Град» и свыше 3000 артиллерийских 
снарядов различного калибра, склад 
ракетно-артиллерийского вооруже-
ния, две радиолокационные станции 
контрбатарейной борьбы производства 

США AN/TPQ-37, а также 186 районов 
сосредоточения войск.

Войска ПВО РФ за сутки уничто-
жили три беспилотника и реактив-
ный снаряд американской системы 
залпового огня HIMARS в районе на-
селённого пункта Кременная в ЛНР.

Всего с начала проведения специ-
альной военной операции уничтожено 
343 самолёта, 183 вертолёта, 2658 бес-
пилотных летательных аппаратов, 
396 зенитных ракетных комплексов, 
7099 танков и других боевых брони-
рованных машин, 931 боевая машина 
реактивных систем залпового огня, 
3685 орудий полевой артиллерии и ми-
номётов, а также 7599 единиц специ-
альной военной автомобильной тех-
ники, перечислил Игорь Конашенков.

�� ЭКИПАЖ  
МАШИНЫ БОЕВОЙ

В Минобороны России рассказали 
о военнослужащих, проявивших в боях 
мужество и самоотверженность.

Командир мотострелковой роты 
лейтенант Джанбулат Тебердиев 
удерживал позиции российских во-
йск, когда украинские национали-
сты атаковали наших военнослужа-
щих. Его рота, занимая стратегически 
выгодную позицию, отразила четыре 
атаки противника, уничтожила танк, 
БМП, три бронированных автомоби-
ля и до 200 националистов, рассказа-
ли в военном ведомстве.

Подразделение младшего сер-
жанта Семёна Никитина удерживало 
стратегически важную высоту. Про-
тивник в очередной раз предпринял 
наступление. Семён прицельным ог-
нём ПТУР уничтожил две бронема-
шины и отделение боевиков. Про-
тивник, понеся потери, вынужденно 
отступил, рассказали в военном ве-
домстве.

Экипаж боевой машины сержан-
та Александра Артемьева уничтожал 
танки противника. Прикрывая рос-
сийские подразделения, Александр 
получал целеуказания от старшего 
начальника, быстро опознавал цели 
националистов, осуществлял пуски 
ракеты, прицельным огнём пора-
жая бронетехнику ВФУ. В результа-
те удалось отбить две атаки превос-
ходящих сил, уничтожить танк, два 
бронетранспортёра и более десятка 
националистов, рассказали в воен-
ном ведомстве.
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Сдержки инфляции

Владимир Брагин

Аналитик

Т емпы инфляции в России замедля-
ются, и, по выражению главы Минэ-

кономразвития Максима Решетникова, 
она «уже ниже, чем во многих западных 
государствах». Несмотря на слабеющий 
рубль и повышение коммунальных та-
рифов, по итогам года рост цен, скорее 
всего, окажется даже меньше прогноз-
ных значений в районе 13%. И тому есть 
несколько причин.

В ноябре Росстат зафиксировал 
рост цен на уровне 0,4%, что суще-
ственно меньше, чем в этом же месяце 
в 2021 году: около 1%. С начала 2022-го 
инфляция выросла примерно на 11,1%, 
это даже ниже, чем прогнозировали ЦБ 
и Минэк. В «Основных направлениях 
государственной денежно-кредитной 
политики» указано, что в этом году она 
должна составить 12–13%, в следую-
щем снизиться до 5–7%, а в 2024-м вер-
нуться к таргету — 4%.

При этом в последние несколько ме-
сяцев и аналитикам, и регулятору при-
ходилось сдвигать прогноз по инфля-
ции вниз. Это было связано с тем, что, 
несмотря на осеннее ускорение роста 
цен, оно никак не дотягивает до про-
шлогодних значений. Например, со-
гласно данным последнего ежемесяч-
ного опроса ЦБ, прогнозы аналитиков 
по инфляции в этом году снизились 
до 12,3% по сравнению с октябрьским 
прогнозом (12,5%).

Правда, сейчас она стала немного 
ускоряться, что в первую очередь свя-
зано с произошедшей индексацией 
тарифов на услуги ЖКХ. С начала де-
кабря рост цен составил 0,52%, а с на-
чала года — 11,7%. Предполагается, что 
коммунальные услуги не должны по-
дорожать более чем на 9%. Пока пред-
варительные данные Росстата по-
казывают: рост стоимости тарифов 
укладывается в эти рамки, больше все-
го для потребителей подорожала элек-
троэнергия. По моим оценкам, при мак-
симальной индексации тарифов ЖКХ 
это добавит к уровню потребитель-
ских цен около 0,4–0,5 п.п. В частности, 
июльская индексация добавила к ин-
фляции около 0,2 п.п.

Но помимо этого должны вырасти 
цены и на другие товары и услуги. На-
пример, в декабре статистики уже за-
фиксировали подорожание плодо-
овощной продукции. Это сезонный 
фактор, который традиционно спо-
собствует росту инфляции в стране. 
Однако в этом году против него рабо-
тает сокращение спроса. Индекс по-
требительской активности снизился, 
поскольку сейчас население предпо-
читает меньше тратить, больше эко-
номить и сохранять накопления.

Судя по последнему отчёту Росста-
та, розничные продажи в реальном 
выражении сократились на 10% по от-
ношению к прошлому году, снижение 
наблюдается и на уровне реальных за-
работных плат. Таким образом, в от-
ношении спроса веских причин для 
ускорения инфляции нет.

Сложнее ситуация с предложени-
ем: с одной стороны, из-за ухода ряда 
компаний из России, введения санк-
ций и сложностей с логистикой из-
держки импортёров растут. Соот-
ветственно, снижение доступности 
заграничных товаров толкает цены 
вверх. С другой стороны, у поставщи-
ков постепенно формируются аль-
тернативные маршруты для доставки 
импорта, появляются новые контра-
генты. Все эти факторы вместе со ста-
бильным и крепким рублём оказыва-
ют деинфляционный эффект.

Российская валюта, несмотря 
на введённое с 5 декабря европейское 
эмбарго на нашу нефть, а также ожи-
даемые в следующем году ограни-
чения со стороны ряда стран (G7, ЕС, 
Австралия), в конце ноября — нача-
ле декабря показала небольшое сни-
жение, однако в целом её курс по от-
ношению к доллару и евро остаётся 
в границах коридора 60–65 рублей. Ве-
роятное снижение экспортных дохо-
дов РФ может быть компенсирова-
но ростом цен на нефть на глобальном 
рынке. Также мощным фактором, ока-
зывающим поддержку российской 
валюте, остаётся большой профи-
цит счёта текущих операций платёж-
ного баланса. По оценкам ЦБ РФ, в ян-
варе–октябре 2022 года он составил 
$215,4 млрд, что в 2,3 раза больше, чем 
за аналогичный период 2021-го. С учё-
том этого ожидаю, что курс рубля 
до конца года едва ли выйдет за грани-
цы вышеуказанного диапазона, а зна-
чит, с этой стороны инфляционного 
давления ждать не стоит.

К тому же не следует упускать 
из виду, что введение ограничений 
на международную торговлю затро-
нуло не только российский импорт, 
но и экспорт. Значительная часть про-
изводимых товаров (например, про-
довольствие) остаётся на локальном 
рынке, и это также приводит к сдер-
живанию роста цен.

МНЕНИЕ
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Горячие головы
A Рост заболеваемост и 

ОРВИ и гриппом сейчас 
действительно высок и составляет 
30–35% еженедельно, сказал «Извес-
тиям» врач-иммунолог Николай 
Крючков. В 2020 и 2021 годах грип-
пом почти никто не болел, в 2019-м 
заболеваемость тоже была ниже ны-
нешней, отметил он.

— Почему количество заражений 
растёт именно сейчас? Во-первых, 
сезон гриппа в принципе наступает 
в ноябре-декабре. Во-вторых, после 
снятия ковидных ограничений и от-
мены карантинов иммунитет мно-
гих людей оказался не подготовлен 
к встрече с новой инфекцией, — уве-
рен специалист.

Кроме того, особенность эпиде-
мий гриппа в том, что они повторя-
ются раз в пять-шесть лет, продол-
жил Николай Крючков. Последняя 
эпидемия гриппа в России как раз 
была в 2016 году, напомнил он.

— Интерес вызывает скорее то, что 
в мире сейчас наиболее распростра-
нён вариант свиного гриппа A(H3N2), 
а в России — A/H1N1, на который при-
ходится более 87% заражений. Прав-
да, в обоих случаях болезнь прохо-
дит почти одинаково, — рассказал 
Николай Крючков.

H3N2, или гонконгский грипп, — 
острое респираторное заболева-
ние, отличающееся быстрым тече-
нием. В России зарегистрированы 
единичные случаи заражения этим 
подвидом — в частности, об одном 
таком пациенте на сотню за минув-
шую неделю «Известиям» сообщи-
ли в управлении здравоохранения 
Липецкой области.

�� БОЛЕЮТ ДЕТИ

Ухудшение эпидобстановки за-
ставило многие школы вспомнить 
о дистанционном обучении. Так, 
в Республике Саха (Якутия) на се-
годня 40% ребят учатся из дома, рас-
сказали «Известиям» в минобрнауки 
региона. Школы посещают только 
9-е и 11-е классы. Все спортивные 
и культурно-массовые мероприя-
тия с участием детей временно от-
менены.

Более 20% школ Саратовской об-
ласти закрыто на карантин по грип-
пу и ОРВИ. В Татарстане ежеднев-
ную утреннюю проверку здоровья 
не проходят более 130 детей, сооб-
щили представители министерства 

науки региона. А в Красноярском 
крае на частичный карантин отправ-
лены не только школы, но и группы 
в детских садах.

Плохая эпидобстановка склады-
вается в Тюмени: все школы горо-
да с 15 декабря перейдут на дистант. 
За последнюю неделю заболевае-
мость гриппом и ОРВИ в регионе вы-
росла почти на 40%. Примерно такой 
же прирост новых случаев и в Кур-
ской области.

Из статистики, поступающей 
из регионов, можно сделать вывод, 
что сейчас гриппом преимуществен-
но болеют дети. Так, в Калужской 
области за прошедшую неделю за-
регистрировали 40 случаев гриппа, 
из них 24 — у детей до 14 лет. А в ко-
митете по здравоохранению Пе-
тербурга заявили в среду, 14 декаб-
ря, о том, что около 80% заболевших 
гриппом и ОРВИ в городе — это дети 
от семи до десяти лет.

Высокую заболеваемость грип-
пом среди детей «Известиям» под-
твердили эпидемиологи.

— Дело в том, что с распростра-
нённым сейчас вариантом гриппа A/
H1N1, так называемым свиным грип-
пом, часть населения уже сталкива-
лась в 2009 году. Сейчас они имеют 
«мозаичный» иммунитет — то есть 
частично защищены от инфекции, 
которая за эти годы модифицирова-
лась. В то же время подросли дети, 
которые ту эпидемию не застали, 
и у них нет иммунитета. Это вызы-
вает обеспокоенность, — рассказал 
«Известиям» академик Российской 
академии медицинских наук, док-
тор медицинских наук Вадим По-
кровский.

У людей без иммунитета болезнь 
протекает тяжелее, продолжил он. 
При этом нельзя утверждать, что 
у гриппа нет отдалённых неприят-
ных последствий, с которыми мно-
гие познакомились после ковида. 
Обе инфекции опасны.

— Стопроцентного метода защиты, 
как и быстрого лекарства от грип-
па, нет. Но значительно снижает ве-
роятность заражения ношение ма-
ски, — сказал эпидемиолог.

Уязвимым группам населения, 
среди которых беременные, пожи-
лые и люди с хроническими забо-
леваниями, необходимо носить ма-
ски как минимум в общественных 
местах, посоветовал Вадим Покров-
ский.

Заразительное отличие
Заболеваемость гриппом и ОРВИ растёт на 30–35%

 Новости

Киевский зонт

Антон Лавров

Военный обозреватель «Известий»

Почти не осталось сомнений, что 
Соединённые Штаты вскоре при-

мут решение о передаче Украине пер-
вых батальонов дальнобойных ком-
плексов ПВО MIM-104 Patriot. У США 
просто не осталось других способов 
обеспечить противовоздушную обо-
рону своего союзника в долгосроч-
ной перспективе.

Бывшие на вооружении ВФУ 
советские комплексы боль-
шой и средней дальности 
С-300 и «Бук-М1» не только на гра-
ни исчерпания боекомплекта. Они 
несут и тяжёлые боевые потери 
от воздействия российских проти-
ворадиолокационных ракет и удар-
ных беспилотников.

В Вашингтоне понимают: если 
отдать небо над Украиной россий-
ским ВКС, вся система обороны 
противника будет обречена. По-
ражены авиацией будут не только 
важные тыловые объекты, но и ар-
тиллерия, и прочие приоритетные 
цели в ближнем тылу. Именно поэ-
тому США придётся пойти на шаги, 
казавшиеся раньше немыслимыми.

Современные системы ПВО, ко-
торые передают Украине европей-
ские члены НАТО, немногочислен-
ны и не имеют нужной дальности, 
чтобы прикрыть не только линию 
фронта, но и основные узлы тыло-
вой инфраструктуры. Устаревшие 
ЗРК Hawk — плохой аргумент в со-
временных условиях. Без несколь-
ких батарей Patriot вряд ли можно 
говорить о возможности защиты 
хотя бы одной только киевской го-
родской агломерации от крылатых 
ракет.

Пока неизвестно, какой из ва-
риантов американской системы 
ПВО/ПРО будет передан Киеву. Бо-

лее старые модификации с ракета-
ми PAC-2 ориентированы в основ-
ном на поражение беспилотников, 
самолётов и вертолётов. Более со-
временный и дорогой PAC-3 пред-
назначен прежде всего для унич-
тожения баллистических ракет, 
но можно применять также обыч-
ные PAC-2.

Украину особо интересует 
именно современный вариант. Не-
случайно 12 декабря спикер ВВС 
Украины Юрий Игнат в интер-
вью немецким СМИ жаловался, 
что у них нет никаких средств для 
борьбы с российскими баллисти-
ческими ракетами, такими как «Ис-
кандер». Киев и раньше не скрывал 
желания заполучить PAC-3. Исклю-
чать, что они добьются своей цели, 
нельзя.

Продажа или временная пере-
дача батальонов современных мо-
дификаций Patriot — типичный 
для США шаг помощи своим бли-
жайшим союзникам. Их батальо-
ны предоставлены Южной Корее 
и Японии, Израилю и Саудовской 
Аравии. С 2014 года активизиро-
валось создание пояса ПВО вдоль 
границ с Россией и Белоруссией. 
Эти комплексы получала не толь-
ко Польша, но и Румыния. Мечтают 
об их размещении и в государствах 
Прибалтики.

Израиль неоднократно приме-
нял Patriot на практике для пора-
жения самолётов и беспилотников. 
Но, пожалуй, больше всего в по-
следние годы «Патриотам» при-
шлось повоевать в Саудовской 
Аравии. Йеменские повстанцы-ху-
ситы неоднократно обстрелива-

ли военные и нефтяные объекты 
королевства низкотехнологич-
ными, но дальнобойными кры-
латыми ракетами и дронами-ка-
микадзе. Далеко не всегда такие 
атаки удавалось отразить. Доста-
точно вспомнить остановку заво-
да компании Aramco в сентябре 
2019 года после налёта беспилот-
ников, заблокировавшую 5% ми-
ровых поставок нефти. В услови-
ях современных боевых действий 
на территории Украины американ-
ским ЗРК придётся ещё труднее.

Базовой тактической единицей 
MIM-104 Patriot является батальон. 
В каждый из них помимо централь-
ного командного пункта включе-
ны четыре–шесть батарей по шесть 
пусковых установок на четыре ра-
кеты каждая. Кроме того, в каждой 
батарее есть собственный радар 

обнаружения и подсветки целей, 
мобильная электростанция и мно-
жество вспомогательного оборудо-
вания. В такой громоздкой струк-
туре — слабость американской 
системы. Для её развёртывания 
требуется до часа. Это сильно усту-
пает показателям не только рос-
сийских мобильных ПВО, таких как 
С-300 и С-400, но и наиболее совре-
менных западных.

На территории Украины ПВО 
не будет действовать в «теплич-
ных» условиях Ближнего Востока. 
«Патриотам» впервые придётся по-
стоянно маневрировать и работать 
в то время, когда противник будет 
за ними охотиться с применением 
всех средств — от противорадио-
локационных ракет до гиперзвуко-
вого оружия. Выживаемость их ба-
тарей может оказаться ниже, чем 
у старых С-300.

Другая проблема для Киева — 
сроки освоения сложнейшего ком-
плекса. От объявления о планах пе-
редачи до фактического появления 
на Украине пройдёт немало време-
ни. В отличие от простой гаубицы 
M777, полноценный цикл подготов-
ки на «Патриоты» занимает много 
месяцев. В особенности это каса-
ется обучения офицеров и пости-
жения ими тактических приёмов. 
Неслучайно очень многие государ-
ства вынуждены годами полагать-
ся на «взятые взаймы» батальоны 
из состава вооружённых сил США 
с полностью американским пер-
соналом. По понятным причинам 
на Украине такой вариант невозмо-
жен. Поступление новой техники 
придётся растягивать по времени.

Несмотря на все недостатки 
и сложности, переход на «Патриоты», 
«Хоки» и новые комплексы с ракета-
ми AIM-120 снимет для Киева пробле-
му с боеприпасами для их ПВО. Уже 
нельзя будет надеяться на исчерпа-
ние их запасов в арсеналах. Поэто-
му нашим военным придётся вспо-
минать методички по уничтожению 
натовских комплексов ПВО и их ра-
даров.

Впрочем, именно противостоя-
нию таким комплексам учились це-
лые поколения советских и россий-
ских военных лётчиков. Вооружение 
и оборудование нашей авиации рас-
считаны тоже прежде всего на про-
тиводействие их радарам. Так что 
сюрпризом возможности этих ЗРК 
для наших военных не станут.

МНЕНИЕ

« В ВАШИНГТО-
НЕ ПОНИМАЮТ: 
ЕСЛИ ОТДАТЬ 

НЕБО НАД УКРАИНОЙ РОС-
СИЙСКИМ ВКС, ВСЯ СИС-
ТЕМА ОБОРОНЫ ПРОТИВ-
НИКА БУДЕТ ОБРЕЧЕНА. 
ПОРАЖЕНЫ АВИАЦИЕЙ БУ-
ДУТ НЕ ТОЛЬКО ВАЖНЫЕ 
ТЫЛОВЫЕ ОБЪЕКТЫ, НО И 
АРТИЛЛЕРИЯ, И ПРОЧИЕ 
ЦЕЛИ В БЛИЖНЕМ ТЫЛУ

лал», — рассказал Владимир Путин 
и посоветовал сделать это всем кол-
легам. Он также добавил, что с утра за-
нимался спортом в обычном режиме — 
«всё нормально».

— У нас зима длинная, и начало 
весны тоже часто бывает холодным. 
Иммунизацию, вакцинацию надо 
продолжать, надо людей защищать 
от всех этих болезней, — сказал пре-
зидент.

Число привитых россиян среди за-
болевших гриппом — менее 1%, доба-
вила глава Роспотребнадзора.

Свиной грипп точно задержится 
до конца зимы, дал прогноз «Извести-
ям» директор научного центра по про-
филактике и лечению вирусных ин-
фекций Георгий Викулов.

— Дело в том, что очень большое чис-
ло людей не прошли вакцинацию и это 
привело к существенному подъёму за-
болеваемости по стране, — пояснил он.

Любая эпидемия гриппа вызывает 
ухудшение течения сосудистых и сер-
дечно-сосудистых, эндокринных за-
болеваний, напомнил эксперт. Также 
обостряется сахарный диабет и уве-
личивается частота инфарктов и ин-
сультов.

Что касается COVID-19, про который 
многие успели забыть, то число паци-
ентов с этим диагнозом растёт четвёр-
тую неделю, рассказала Анна Попова.

Впрочем, сейчас заболеваемость 
в пять раз ниже, чем в прошлом году. 
«Но всё равно вызывает у нас опреде-
лённую настороженность», — призналась 
руководитель службы. Поэтому в Рос-
сии ежедневно проводится около 250–
300 тыс. тестов. Также, как уточнил Миха-
ил Мурашко, в стране развернуто почти 
20 тыс. больничных коек. Однако, оцени-
вая обстановку в целом, глава Минздра-
ва назвал ситуацию с COVID стабильной.

Россия, по данным Анны Попо-
вой, находится на 106-м месте в мире 
по заболеваемости коронавиру-
сом. При этом высоких рисков, что 
COVID-19 продолжит мутировать, нет.

�� ПОМОЩЬ ЛЮДЯМ И БИЗНЕСУ

Кроме здравоохранения в центре вни-
мания оказалась социальная помощь 

населению. Как сообщил глава Минтру-
да Антон Котяков, с 28 декабря россия-
не уже смогут подать электронное за-
явление на получение единого пособия 
на портале госуслуг. Все поступившие 
обращения рассмотрят в новом году. 
Министр обещает, что семьи получат 
свои первые выплаты уже в январе.

Напомним, что пособие вводится 
для нуждающихся семей с детьми и бе-
ременных. Оно объединит уже суще-
ствующие виды выплат и расширит 
их на новые категории граждан.

Помимо этого упрощается про-
цедура получения господдержки. 
С 2023 года для переназначения ста-
рых выплат уже не нужно будет по-
давать заявление в Фонд социально-
го страхования.

— Отделения Социального фонда бу-
дут работать во всех 89 регионах нашей 
страны. На сегодняшний день объеди-
нения сформированы уже и на четы-
рёх новых территориях, — уточнил Ан-
тон Котяков.

Обсудили на совещании и поддерж-
ку бизнеса. Глава Минфина Антон Си-
луанов предложил принять послабле-
ния, которые позволят компаниям 
погасить отсрочку по страховым взно-
сам в течение года — начиная с июня 
2023-го по май 2024-го. Изначально 
на это планировали дать меньше вре-
мени: с мая по октябрь 2023 года. Вице-
премьер — глава Минпромторга Денис 
Мантуров поддержал эту идею, отме-
тив, что «это наше согласованное ре-
шение». «Давайте так и сделаем», — со-
гласился и Владимир Путин.

Вице-премьер — руководитель ап-
парата правительства Дмитрий Григо-
ренко сообщил президенту, что вести 
бизнес в России стало легче. Власти 
проанализировали 318 тыс. требова-
ний, которые должны выполнять пред-
приниматели, уточнили «Известиям» 
в аппарате Дмитрия Григоренко.

В результате 143 тыс. было отмене-
но, а 120 тыс. актуализировано. Ещё 
55 тыс. пришлось принять. По итогу 
благодаря применению механизмов 
так называемой регуляторной гильо-
тины ежегодная экономия бизнеса со-
ставила около 200 млрд рублей, расска-
зал зампред правительства.
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От Косово «с любовью»

В ласти частично признанного Косово 14 декабря подписали за-
явку на вступление в Евросоюз. К тому же на фоне эскалации 

конфликта вооружённые косовские албанцы фактически захва-
тили власть в сербской части республики.

  Запрос на членство в ЕС подписали президент непризнанно-
го государства Вьоса Османи, премьер-министр Альбин Курти 
и спикер парламента Глаук Конюфца. При этом о подобном шаге 
ранее предупреждал сербский лидер Александр Вучич. Также 
он пообещал направить письма Греции, Испании, Кипру, Румы-
нии и Словакии, отрицающим независимость Косово. Сербский 
лидер хочет напомнить, что вступить в Евросоюз могут только 
признанные государства.

  В рамках нынешнего витка противостояния Белграда и При-
штины 14 декабря также произошёл захват власти в сербском 
муниципалитете на севере региона. «Сегодня албанцы путём 
юридического насилия и односторонних действий заняли при-
надлежащие сербам места в совете сербского муниципалите-
та Косовска-Митровица, хотя за них никто не голосовал и у них 
нет ни большинства, ни поддержки сербского народа», — заявил 
глава канцелярии по Косово и Метохии при кабинете мини-
стров Сербии Петар Петкович.

  По его словам, таким образом премьер-министр Курти наме-
рен создать моноэтнический албанский муниципалитет на се-
вере Косово и добиться, чтобы там не осталось ни одного серба. 
К тому же это ещё один случай нарушения Приштиной всех со-
глашений, в том числе и внутренних правил, добавил Петкович.

  Вместе с тем сербское правительство 15 декабря направит 
командованию миссии НАТО в частично признанной республи-
ке (KFOR) запрос на введение в Косово своего ограниченного 
контингента. У Белграда есть право ввести туда до 1 тыс. поли-
цейских и военных в соответствии с резолюцией Совбеза ООН 
1244.
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Излучение из правил
A По его словам, оборудование 

на частотах 23,6 МГц может 
использоваться и для точечного лече-
ния злокачественных опухолей: в этом 
случае облучение сочетается с введе-
нием специальных препаратов. О том, 
что медицинские приборы на такой ча-
стоте можно использовать для лечения 
онкологических заболеваний, упомя-
нул и другой источник «Известий» в об-
ласти медоборудования.

В России необходимо разрешение 
государства на использование таких 
устройств, так как даже установлен-
ные в больницах и поликлиниках при-
боры могут создавать помехи для дру-
гой техники, объяснил специалист 
по распределению радиочастот. В ди-
апазонах, близких к 23 МГц, работают 
некоторые устройства фиксированной 
и подвижной связи, уточнил он. Поми-
мо этого включение в список полос для 
высокочастотных устройств в дальней-
шем может позволить упростить ввоз 
такой аппаратуры в страну.

По данным Medtex, в 2021 году рос-
сийский рынок медицинского обору-
дования составил около 300 млрд руб-
лей. По сведениям «СПАРК», выручка 
«Сименс Здравоохранения» состави-
ла примерно 17,2 млрд рублей, то есть 
около 5,7% от общих продаж. А долю 
Siemens в сегменте оборудования для 
КТ и МРТ можно оценить примерно 
в 40–50% рынка, считает один из спе-
циалистов в области IT в медицине.

«Известия» направили запросы 
в российский офис Siemens, его меж-
дународную штаб-квартиру, а также 
в курирующее работу ГКРЧ Минцифры.

Просьба о выделении новых частот 
для оборудования Siemens в РФ посту-
пила после того, как немецкая корпо-
рация объявила о прекращении биз-
нес-операций в нашей стране. Помимо 
медоборудования в РФ концерн зани-
мался продвижением решений для 
энергетики. Например, на начало мая 
2022 года компания была соучреди-
телем совместного предприятия (СП) 

с «Силовыми машинами» по произ-
водству газовых турбин. А СП Siemens 
с группой «Синара» выпускало элек-
тропоезда «Ласточка» и грузовые элек-
тровозы — о выходе из этого предприя-
тия немецкий концерн сообщал ранее. 
В марте корпорация объявила о пре-
кращении поставок продукции в РФ 
и замораживании новых бизнес-про-
ектов. Тогда стало известно, что кон-
церн приостанавливает контракт 
с РЖД на поставку скоростных поез-
дов «Сапсан».

Siemens представлял в России и ре-
шения в области автоматизации про-
мышленности, интеллектуальной ин-
фраструктуры и прочее. О продаже 
всего бизнеса в нашей стране концерн 
заявил в ноябре 2022 года в рамках пу-
бликации отчётности.

— Siemens принял решение прекра-
тить промышленный бизнес в РФ. Это 
было непростым решением, учитывая 
обязанность заботиться о сотрудниках 
и давние отношения на рынке, на кото-
ром мы работаем уже более 170 лет, — 
отметил ранее во время общения с ана-
литиками глава компании Роланд Бош.

Правда, это не касается Siemens 
Healthineers — совладельца «Сименс 
Здравоохранения», эта структура дей-
ствует как отдельная компания, доба-
вил он.

Siemens  — не единственная за-
рубежная компания, объявившая 
в этом году об уходе с российского рын-
ка, но не стремящаяся его форсировать. 
Например, в декабре стало известно, 
что финская Nokia получила лицензию 
американских властей на экспорт в Рос-
сию телекоммуникационного обору-
дования. Речь идёт не о базовых стан-
циях для строительства новых сетей, 
а о технике для поддержания в работо-
способном состоянии уже построен-
ных, предполагали эксперты. Как ска-
зано в отчёте Nokia за третий квартал 
2022 года, после ухода с российского 
рынка компания будет стремиться обе-
спечить необходимую поддержку для 

сетей, которые уже используют обору-
дование производителя.

Не прекратили поддержку клиентов 
Samsung и Apple. Хотя официальные по-
ставки их техники в РФ прекратились 
в марте, для россиян по-прежнему от-
крыты магазины приложений, работа-
ет офис Samsung в Москве, компания 
даже нанимает сотрудников в России.

Нежелание Siemens, работающего 
в РФ с середины XIX века, полностью 
покидать нашу страну объяснимо — по-
теря клиентской базы и сокращение 
продаж болезненны для любой компа-
нии, заметил гендиректор TelecomDaily 
Денис Кусков.

— Возвращение может оказаться не-
простым, рынок медоборудования кон-
курентен: есть параллельный импорт 
продукции западных вендоров, инте-
рес к поставкам в РФ есть со стороны 
китайских компаний. Наконец, чёткий 
тренд на импортозамещение медобо-
рудования есть и в России, — отметил 
эксперт.

Кроме того, сложное и дорогое ме-
доборудование, купив один раз, меня-
ют небыстро, зачастую оно служит де-
сятилетиями, добавил он. К тому же 
для Siemens как компании, занимаю-
щей значительную долю рынка мед-
оборудования, было бы неэтично уйти 
с рынка, не обеспечив его поддержку 
и обновление, считает Денис Кусков.

Сейчас видны признаки того, что 
компании, объявившие об уходе из РФ, 
продолжают свою активность в стра-
не, но маскируя её, сказал руководитель 
проекта Content-Review Сергей Половни-
ков. Заявка на частоты от Siemens может 
говорить о планах компании на долго-
срочное присутствие в РФ, полагает он.

Но развитие отношений России 
с Индией и Китаем со временем может 
сделать немецкое медоборудование ма-
ловостребованным, предупредил экс-
перт. Отечественный рынок важен для 
Siemens, и вряд ли компания когда-ли-
бо уйдёт окончательно, считает Сергей 
Половников.

Не обещал вернуть
ТЦ массово подают в суд на H&M за неуплату аренды

Мария Перевощикова

Торговые центры стали массово по-
давать иски в суд против ушедше-

го из России H&M. Ритейлер отказы-
вается оплачивать счета за аренду 
магазинов, несмотря на вырученные 
деньги от распродажи перед закры-
тием. Об этом «Известиям» рассказа-
ли в Российском совете торговых цен-
тров (РСТЦ). Там уточнили, что в сумме 
бренд задолжал моллам не мень-
ше 1 млрд рублей. По данным базы 
«СПАРК», против шведской марки заре-
гистрировано уже 15 исков. По одному 
из дел суд арестовал 215 млн на счету 
H&M. Такая ситуация — редкость, как 
правило, иностранные бренды, свора-
чивая бизнес в стране, погашают все 
долги, сказали эксперты.

�� УЙТИ ПО-ШВЕДСКИ

Несмотря на вырученные средства 
от распродажи, которую устроил 
H&M перед закрытием своих магази-
нов в РФ, ритейлер отказался опла-
тить счета, выставленные за аренду 
торговыми центрами. Об этом «Извес-
тиям» сообщил член президиума 
РСТЦ Дмитрий Москаленко. В сумме 
шведская компания задолжала мол-
лам не менее 1 млрд рублей, сказал он. 
«Известия» направили запрос в H&M.

В такой ситуации ТЦ вынужде-
ны подавать к компании иски, отме-
тил представитель РСТЦ. По данным 
базы «СПАРК», в 2022 году заведено 
15 дел, по одному из них суд уже аре-
стовал 215 млн рублей на счету H&M. 
Но не факт, что моллы смогут полу-
чить деньги даже при решении в поль-
зу истцов, допустил Дмитрий Моска-
ленко.

— Если говорить о перспективах 
выиграть сами судебные иски, то есть 

практически стопроцентная гаран-
тия успеха. Но решение суда само 
по себе — не залог получения воз-
мещения пострадавшей стороной, — 
сказал член Ассоциации юристов Рос-
сии Шамиль Султанов.

Основной риск — это банкротс-
тво российского юридического лица 
шведского ритейлера, считает дирек-
тор, руководитель направления арен-
ды торговых помещений CORE.XP На-
дежда Цветкова.

В этой ситуации важную роль бу-
дет играть скорость работы рос-
сийской судебной системы, считает 
Шамиль Султанов. Прошедшая рас-
продажа остатков товаров позволя-
ет предположить, что на счетах H&M 
есть какие-либо финансовые акти-
вы, поэтому можно успеть забрать, 
например, арестованные деньги, по-
яснил юрист.

По словам создателя универмагов 
российских дизайнеров Slava и «Йар-
марка» юриста Александра Перемя-
това, H&M платил аренду с момен-

та временного закрытия магазинов 
до их открытия на распродажу, а по-
том под любыми предлогами перево-
дил оплату или в неполном объёме, 
или с задержками.

�� В НАДЕЖДЕ ДОГОВОРИТЬСЯ

В сложившейся ситуации торго-
вые центры недополучают выручку, 
но при этом продолжают платить на-
логи, сказал Дмитрий Москаленко. 
H&M же должен был погасить арен-
додателям ещё и компенсации за до-
срочное расторжение договоров, от-
метила Надежда Цветкова.

— Штрафы как минимум должны 
полностью или частично покрыть не-
дополученную аренду за время неве-
дения коммерческой деятельности, 
а также вклад арендодателя в компен-
сацию отделки ритейлера. Учитывая 
достаточно большое количество ма-
газинов, сумма штрафов в отношении 
H&M очень внушительная, — сказа-
ла она.

Как ранее писали «Известия», тор-
говые центры находятся не в лучшем 
положении — каждый второй молл 
в стране рискует обанкротиться.

Впрочем, по словам генерального 
директора компании «Этерна» Дми-
трия Томилина, с частью ТЦ H&M 
расстался хорошо и оплатил все сче-
та. Во время распродаж у шведской 
компании в три-четыре раза увели-
чивались обороты, и деньги в первую 
очередь шли на погашение задолжен-
ностей сотрудникам, которых уволь-
няли без выходного пособия, сказал 
эксперт. Эту несправедливость ком-
пания стремилась устранить в пер-
вую очередь, а затем уже гасила дру-
гие долги, добавил он.

По информации Александра Пере-
мятова, во многих случаях H&M оста-
вил помещения в ТЦ со всем обору-
дованием, включая машинки для 
проверки купюр, — это выгодный 
предлог, чтобы выйти из неудобных 
договоров без последствий в виде 
штрафа.

Западные бренды, как правило, 
стараются уходить из РФ без дол-
гов, отметил создатель инвестици-
онной компании Klopenko Group Егор 
Клопенко. Многие владельцы торго-
вых центров сохраняют надежду до-
говориться с уходящими ритейлера-
ми и получить свои деньги, добавил 
он.

Но для большинства моллов 
сложилась действительно пато-
вая ситуация, что может привести 
к их закрытию, отметил эксперт. 
За последние годы совпало много не-
гативных факторов: падение покупа-
тельной способности, пандемия ко-
ронавируса, уход западных брендов 
и освобождение части площадей, сни-
жение спроса на аренду и доступно-
сти кредитования, рост неплатежей 
арендаторов, пояснил специалист.

Роза Алмакунова

До конца года доллар может под-
няться до 65–67 рублей, а евро — 

до 68, считают опрошенные «Извес-
тиями» аналитики. Краткосрочную 
перспективу рубля они оценивают 
как умеренно негативную. На нацва-
люту сейчас давят сокращение экс-
порта, падение цен на нефть и объё-
мов поставок, а также рост импортных 
потоков. Дальнейшему ослаблению 
российской денежной единицы также 
может поспособствовать тенденция 
по сужению спреда между экспортны-
ми и импортными операциями. А вот 
поддержку рублю может оказать на-
логовый период, стартующий 15 де-
кабря.

�� СМЕНА ТРЕНДА

14 декабря торги на валютном рын-
ке Московской биржи начались оче-
редным раундом ослабления руб-
ля. В моменте российская денежная 
единица подешевела к американской 

Экономика и бизнес

Дело простоя
A Но самая напряжённая ситу-

ация на многостороннем ав-
томобильном пункте пропуска (МАПП) 
Каменный Лог — Мядининкай на границе 
Белоруссии и Литвы, уточнили в компа-
нии «ПЭК». По данным Госпогранкомите-
та Белоруссии на 13 декабря, в очереди 
1130 грузовиков. За сутки сопредельная 
сторона оформила 21% от нормы  пропу-
ска — выехали 104 фуры.

Руководитель департамента органи-
зации перевозок Ассоциации междуна-
родных автомобильных перевозчиков 
Евгений Антипов подтвердил «Извести-
ям», что на МАПП Каменный Лог — Мя-
дининкай скопилось более 1 тыс. грузо-
виков на выезд из Белоруссии в Литву.

— Причина сложившейся на этом пун-
кте ситуации в первую очередь в сабота-
же со стороны таможенных органов Лит-
вы, которые выполняют дневную норму 
пропуска транспортных средств через 
границу, согласованную с белорусской 
стороной, на 30–40%, — сообщил он.

Именно через этот МАПП проходит 
главный маршрут перевозок грузов 
между основной территорией России 
и Калининградской областью, уточнил 
Евгений Антипов. Литовские таможен-
ники пристально следят, чтобы в рос-
сийский регион не доставляли товары, 
подпадающие под санкционные огра-
ничения Евросоюза. Поэтому транс-
порт тщательно досматривают, что 
и приводит к заторам, объяснил эксперт. 
Но с механизмом перецепки эти заторы 
не связаны, настаивают в АСМАП, так 
как перевозки в Калининградскую об-
ласть не подпадают под запрет европей-
цев и эта процедура не требуется.

Очереди в обратном направлении — 
на въезд из Европы в страны Таможен-
ного союза — чуть менее протяжённые, 
сказал «Известиям» руководитель отде-
ла закупок по международным перевоз-
кам FM Logistic в России Евгений Дятлов.

— Там перевозчики ожидают пере-
цепки от пяти до семи дней. А если до-
ставлять грузы напрямую (не через Бе-
лоруссию), то самые большие заторы 

образовались на пунктах пропуска меж-
ду Латвией и Россией — ожидание может 
составлять до семи дней, — уточнил Ев-
гений Дятлов.

Погранпереходы между Россией 
и Эстонией, РФ и Финляндией менее за-
гружены, чем пункты пропуска на грани-
це Белоруссии с ЕС, отметила директор 
подразделения «ПЭК: Global» Оксана Фе-
октистова. Но такая доставка на 10–30% 
дольше, добавила она.

— Сроки доставки из Европы могут до-
ходить до десяти дней, тогда как в дека-
бре прошлого года перевозка занима-
ла три-четыре дня, — отметила эксперт.

В пресс-службе ФТС РФ отказались 
от комментариев. «Известия» направили 
запросы в Минтранс и таможенные орга-
ны Белоруссии, Литвы и Польши.

Перевозчики называют одной из при-
чин образования очередей из фур на гра-
ницах введение механизма перецепки 
грузов. Это требует дополнительного 
досмотра, который занимает от семи 
до десяти часов, отметил директор де-
партамента международной логистики 
«Аривиста» Станислав Тобин.

— Всё это время перевозчик на сопре-
дельной стороне ожидает, когда ино-
странную фуру пропустят для пере-
грузки или перецепки, — рассказал он.

С 10 октября правительство РФ вве-
ло запрет на въезд фур европейских 
компаний на территорию страны, орга-
низовав перецепку грузов на границе. 
Аналогичную меру в отношении ком-
паний из стран ЕС ввели власти Бело-
руссии ещё в апреле. Сейчас транспорт 
из Европы следует до приграничного 

терминала, где происходит перегрузка 
товара на российские фуры или пере-
цепка самих полуприцепов. Но запрет 
РФ в отношении западных перевозчиков 
не коснулся некоторых групп товаров — 
животных, продуктов питания, деревьев, 
растений, алкоголя, табака, лекарств.

Ограничение на въезд европейских 
фур в РФ не распространяется на 92 то-
варные категории, уточнил руководи-
тель отдела закупок по международным 
перевозкам FM Logistic в России Евге-
ний Дятлов.

— На практике только 10% фур от еже-
дневного грузопотока заезжает на скла-
ды временного хранения для перегруз-
ки, перецепки и таможенной очистки. 
Остальные товары европейские пере-
возчики доставляют напрямую по тер-
ритории нашей страны, — пояснил он.

Очереди на границах, вероятно, 
спровоцировало и желание самих по-
ставщиков заполнить склады заранее, 
до Нового года, так как 8 января может 
появиться новый перечень с запретом 
на вывоз товаров из ЕС, добавил Кондра-
тий Гайкевич. Кроме того, время простоя 
на границе на выезд из Таможенного со-
юза увеличилось, так как европейская 
фура, когда привозит импортные това-
ры, на обратную дорогу берёт и прицеп 
с экспортным грузом, сказал эксперт.

— Ранее европейский транспортник 
доставлял груз до точки назначения 
в РФ и обратно ехал порожним. При 
этом он выставлял заказчику импорта 
ставку за порожний пробег как за гружё-
ный. Поэтому тарифы на одну перевозку 
из Европы у этих компаний в июне–ав-
густе росли. Новая схема слегка увели-
чила время простоя на границе, но у рос-
сийских экспортёров появилось больше 
возможностей доставить грузы до ев-
ропейских потребителей, — заключает 
Кондратий Гайкевич.

Оксана Феоктистова из «ПЭК» доба-
вила, что в декабре у логистов традици-
онно высокий сезон и грузопоток всегда 
увеличивается на 40–80% в преддверии 
праздников.

  

« ВО МНОГИХ 
СЛУЧАЯХ H&M 
ОСТАВИЛА ПО-

МЕЩЕНИЯ В ТЦ СО ВСЕМ 
ОБОРУДОВАНИЕМ, ВКЛЮ-
ЧАЯ МАШИНКИ ДЛЯ ПРО-
ВЕРКИ КУПЮР — ЭТО ВЫ-
ГОДНЫЙ ПРЕДЛОГ, ЧТОБЫ 
ВЫЙТИ ИЗ НЕУДОБНЫХ ДО-
ГОВОРОВ БЕЗ ПОСЛЕД-
СТВИЙ В ВИДЕ ШТРАФА

13 декабря в очереди 
стояло 1130 грузовиков. 
За сутки сопредельная 
сторона оформила 21% 
от нормы пропуска — 
выехало 104 фуры

Рубеж сгоряча
Какие уровни протестирует рубль до конца года

до 63,29, а к европейской — до 68,27. Ра-
нее аналогичные уровни по ним фик-
сировались в конце мая этого года. 
К 16.50 мск пара USD/RUB торгова-
лась по 63,59, EUR/RUB — по 67,79.

Давление на рубль сейчас оказыва-
ют ожидания дальнейшего сокраще-
ния профицита текущего счёта пла-
тёжного баланса РФ из-за падения 
экспорта и восстановления импор-
та, пояснил главный аналитик Сов-
комбанка Михаил Васильев. Исходя 
из данных ЦБ положительное сальдо 
текущего счёта в ноябре могло сни-
зиться до $10 млрд после $18 млрд 
в октябре, добавил он.

В декабре, скорее всего, будет 
наблюдаться дальнейшее сниже-
ние экспортных доходов страны 
из-за падения цен на нефть, продол-
жил аналитик. Вместе с тем не исклю-
чено сокращение объёмов поставок 
чёрного золота из-за европейского 
эмбарго, которое начало действо-
вать с 5 декабря, и введения потолка 
цен на покупку сырья из РФ, отметил 
Михаил Васильев. Также он указал, 
что негативом для рубля выступают 
сохраняющиеся геополитические ри-

ски — на этой неделе ожидается вве-
дение Евросоюзом девятого пакета 
санкций с новыми ограничениями 
на финансовый, технологический, 
добывающий и оборонный секторы 
российской экономики.

— Котировки рубля прежде всего 
зависят от предложения и спроса ва-
люты на Мосбирже. Даже несмотря 
на санкции и введённое эмбарго, пла-
тёжный баланс у России всё ещё до-
статочно сильный. Это удерживает 
нацвалюту от большого обесценения. 
Введение потолка цен от G7 и эмбар-
го на российскую нефть от ЕС со вре-
менем может ухудшить ситуацию 
с платёжным и торговым баланса-
ми РФ, но последствия эти пока не-
ясны, и мы увидим их ближе к весне 
2023-го, — оценил аналитик группы 
«Финам» Александр Потавин.

Эксперт добавил: летом этого года 
валютная пара USD/RUB показа-
ла многолетние ценовые миниму-
мы в районе 50 рублей, а в после-
дующие месяцы рубль постепенно 
сдавал позиции. Ценовые миниму-
мы по курсу доллара за октябрь-но-
ябрь-декабрь поднимаются, что го-
ворит о возможной смене тренда для 
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Мыши ловко
На рынок РФ выйдет новая марка  
компьютерной техники из Китая

Иван Черноусов

Н а российском рынке скоро по-
явится новый бренд китайской 

компьютерной техники — Dareu, рас-
сказал «Известиям» один из круп-
нейших отечественных поставщи-
ков IT-решений. Компания из КНР 
занимается производством клави-
атур, мышек, гарнитур и других ак-
сессуаров для ПК. В первое время 
продавать технику будет «М.Видео — 
Эльдорадо», рассказали в сети мага-
зинов. Представители других ритей-
леров пока не стали комментировать 
выход бренда на российский рынок. 
По словам специалистов, чтобы при-
влечь внимание потребителей, Dareu 
придётся основательно вложиться 
в маркетинг.

В России скоро появится новый 
бренд китайской компьютерной 
техники — Dareu. Об этом «Извести-
ям» рассказали в «Марвел-Дистри-
буции», одном из крупнейших от-
ечественных IT-дистрибьюторов, 
который занимается поставками 
устройств в РФ. Речь идёт именно 
об официальных поставках — ранее 
компания не поставляла свою про-
дукцию в нашу страну, но некоторые 
онлайн-продавцы ввозили её само-
стоятельно.

— Мы подписали договор с китай-
ским производителем периферии 
Dareu. Он занимается производством 
клавиатур, мышек, гарнитур и дру-
гой компьютерной техники, — пояс-
нили в пресс-службе дистрибьютора.

Продавать продукцию Dareu 
планируют в «М.Видео — Эльдора-
до», сказал «Известиям» менеджер 
товарной категории в департаменте 
«Аксессуары цифровой техники» ри-
тейлера Эмиль Манучаров.

— У игровой аудитории аксессуа-
ры бренда могут быть востребованы 
за счёт качества и интересных дизай-
нерских решений, — добавил пред-
ставитель компании.

В пресс-службе «Ситилинка» от-
казались от комментариев. «Извес-
тия» направили запросы в Inventive 
Retail Group и «Связной».

Компания Dareu была основа-
на в 2006  году. Согласно данным 
«Марвел-Дистрибуции», на домаш-
нем рынке она занимает третье мес-
то по продажам — после Logitech 
и Cherry.

Связаться с представителями 
Dareu в РФ не удалось.

Опрошенные «Известиями» экс-
перты расходятся во мнениях отно-
сительно будущего нового китайско-
го производителя в России.

— Сейчас есть шансы у любой ком-
пании, которая приходит в РФ на опу-
стевший рынок. Они могут занять 
определённую долю. Всё будет за-
висеть от качества и отзывов самих 

потребителей, — рассказал генераль-
ный директор TelecomDaily Денис Ку-
сков.

Главный редактор Ferra.ru Евге-
ний Харитонов уточнил: Dareu за-
купает продукцию у подрядчиков, 
но оформляет её в собственном ди-
зайне, чтобы выделиться на фоне 
аналогов. Например, бренд выпуска-
ет аксессуары в экзотических цве-
тах или делает коллаборации с из-
вестными домами моды. При этом 
ни экстремальной автоматизации 
или точности работы в играх, ни вы-
деляющейся на фоне конкурентов 
долговечности марка не предлага-
ет, рассказал эксперт.

— Большинство клавиатур Dareu 
даже не располагает металлическим 
основанием, которое используют 
конкуренты, чтобы усилить проч-
ность клавиатуры, а также чтобы 
она не ёрзала по столу при печати. 
А у гарнитур Dareu нет никаких ноу-
хау в сравнении с конкурентами, — 
заметил Евгений Харитонов.

По его словам, среди глобаль-
ных брендов, максимально похо-
жих на Dareu по позиционирова-
нию, можно назвать американский 
HyperX. Остальные конкуренты, на-
пример Logitech, либо выпуска-
ют больше продуктов офисного, 
а не игрового назначения, либо де-
лают более комплексные игровые 
устройства, как Razer, который на-
чинал с игровых клавиатур и мышей, 
но сегодня выпускает даже ноутбу-
ки, резюмировал Евгений Харитонов.

Для успешности бренда у россиян 
важны реклама, партнёрство с тор-
говыми сетями, выгодные на фоне 
конкурентов ценовые предложе-
ния, отметил IT-эксперт Дмитрий 
Бевза. По словам источника «Извес-
тий» в области техники, в первый год 
компания надеется завоевать 2% оте-
чественного рынка периферии.

— Это сравнимо с долей тако-
го производителя из Тайваня, как 
Genius, которая составляет 1,5–2%. 
Это хороший показатель для вендо-
ра, так как сам рынок периферии для 
ПК высококонкурентный, — добавил 
собеседник «Известий».

По оценке специалистов «М.Видео — 
Эльдорадо», за январь–сентябрь 
этого года россияне в общей слож-
ности приобрели порядка 11 млн мы-
шек, клавиатур и гарнитур более чем 
на 17 млрд рублей. В число наиболее 
популярных производителей вош-
ли Logitech, Razer, HyperX, A4Tech 
(Bloody), Hiper, Canyon, Defender, Sven, 
TFN. Рынок компьютерной перифе-
рии в РФ в этом году растёт за счёт 
новых бюджетных брендов, которые 
решительно наращивают свою долю 
в основном путём увеличения това-
ров для гейминга, добавили в пресс-
службе Ozon.

Экономика и бизнес

Назад дороги есть

Ирина Кезик

Аналитик

В этом году сбылась мечта амери-
канцев — сместить Россию с пози-

ции лидера газового рынка ЕС и по-
стараться максимально зайти на него 
со своим сжиженным природным га-
зом (СПГ). Вслед за Норвегией и РФ 
США в 2022-м вошли в тройку круп-
нейших поставщиков голубого топли-
ва в страны Старого Света. По данным 
S&P Global, только за январь–ок-
тябрь Европа, включая Великобрита-
нию и Турцию, получила из-за океана 
64 млрд кубометров, в то время как 
за весь прошлый год было вдвое мень-
ше — около 30 млрд. Норвегия в 2022-м 
планирует поставить в ЕС 122 млрд ку-
бометров, а Россия — около 100 млрд. 
Понятно, что Евросоюз нарастил за-
купки сжиженного природного газа 
из США, чтобы заместить российский, 
поставки которого резко сократились 
после снижения транзита по терри-
тории Украины, санкций в отноше-
нии польского участка газопровода 
«Ямал — Европа» и подрывов «Север-
ных потоков».

Казалось бы, Европа справилась 
с проблемой дефицита поставок, 
смогла подготовиться к зиме и за-
полнить подземные хранилища газа. 
Но это всё ещё цветочки. Ягодки 
энергетического кризиса ждут Ста-
рый Свет в новом году. Во-первых, 
ЕС резко сократил производство 
электроэнергии на ветряных уста-
новках. Это привело к росту спото-
вых цен и отбору топлива из под-
земных хранилищ. По некоторым 
прогнозам, электричество по ито-
гам года может подорожать в 12–
15 раз. И всё это не без участия аме-
риканцев, которые снимают сливки 
с энергокризиса.

Европейцы ещё осенью нача-
ли просить заокеанских партнё-
ров снизить цены на газ. Первыми 
по этому поводу возмутились вла-
сти Германии. Министр экономи-
ки Роберт Хабек выразил сожаление 
по поводу «астрономических цен», 
запрашиваемых дружественными 
ФРГ странами, прежде всего Соеди-
нёнными Штатами, за газ, который 
сможет компенсировать прекраще-
ние поставок из России.

Затем министр экономики Фран-
ции Брюно Лё Мэр обратился к США 
с просьбой о поставке более дешё-
вого сжиженного природного газа 
с учётом долгосрочного подхода — 
«по-дружески». Одновременно пре-
зидент Франции Эммануэль Макрон 
призвал страны ЕС к солидарности, 
чтобы снизить цены на газ и элек-
троэнергию в Европе.

Но все эти разговоры в поль-
зу бедных, как говорится. Россия 
всегда шла навстречу своим ев-
ропейским партнёрам, поскольку 
рассчитывала на долгосрочные вза-

имовыгодные отношения, а также 
из-за того, что более 50% акций «Газ-
прома» принадлежит государству. 
За океаном мольбы европейцев ни-
кого не тронут. У частных компаний 
интересы бизнеса и прибыли превы-
ше всего.

В следующем году ситуация будет 
только ухудшаться. Если в первой по-
ловине 2022-го из России шли постав-
ки в полном объёме и они сыграли 
существенную роль в общей карти-
не газоснабжения ЕС, то сегодня чи-

новники в Брюсселе уже открыто го-
ворят о том, что в наступающем году 
союз столкнётся с дефицитом поста-
вок. По словам главы Еврокомиссии 
Урсулы фон дер Ляйен, недостача мо-
жет составить порядка 30 млрд ку-
бометров. А США предупредили, что 
увеличить производство и поставки 
у них не получится.

Америка пока не может не про-
сто увеличить производство — се-
годня под вопросом прежний уро-
вень поставок. Завод Freeport LNG 
в Техасе проектной мощностью 

15 млн т в год, который обеспечи-
вал около 20% экспорта СПГ из США, 
после пожара в июне до сих пор 
не запущен. Поэтому, как считает 
исполнительный директор Между-
народного энергетического агент-
ства Фатих Бироль, обеспечение 
энергобезопасности без российско-
го газа следующей зимой обойдёт-
ся ЕС дополнительными расходами 
в €100 млрд.

Но вдобавок ко всему заокеан-
ский партнёр старушки Европы 
подкинул новых проблем. Сегодня 
на первый план выходит проблема 
закона IRA (Inflation Reduction Act), 
который вступит в силу 1 января 
2023 года. Он предусматривает выде-
ление $430 млрд на сокращение за-
трат на здравоохранение, энергию, 
снижение вредных выбросов, нало-
говую реформу, сокращение дефи-
цита. Другими словами, согласно 
IRA, производители, использующие 
экологически чистые технологии 
и работающие на территории США, 
получат щедрые государственные 
субсидии.

Глава Еврокомиссии заявила: 
страны ЕС опасаются последствий 
принятого в США закона об ограни-
чении инфляции. По мнению Урсулы 
фон дер Ляйен, он может спровоци-
ровать нечестную конкуренцию, на-
рушение цепочек поставок и закры-
тие рынков.

— Закон о снижении инфляции 
должен заставить задуматься, как 
мы можем улучшить наши рамки го-
сударственной помощи и адаптиро-
вать их к новым глобальным усло-
виям, — сказала она и отметила, что 
законодательная мера может приве-
сти к оттоку инвестиций.

Европейцы сильно обеспокоены 
деиндустриализацией своей эконо-
мики. В Европарламенте даже при-
звали ЕС подать жалобу на США 
во Всемирную торговую организа-
цию из-за проблем с согласованием 
субсидирования компаний из Шта-
тов между американской и европей-
ской сторонами.

На фоне начинающейся торго-
вой войны между ЕС и США всё 
больше и больше западных экспер-
тов полагают, что Евросоюз может 
вновь сделать Россию своим основ-
ным поставщиком газа. Такого мне-
ния придерживается почти полови-
на (40%) респондентов, опрошенных 
на собрании представителей про-
мышленности в Оксфордском ин-
ституте энергетических исследова-
ний. И это похоже на правду. Европа 
уже сегодня обратилась к россий-

ским поставщикам, не обращая вни-
мания на геополитику. Взамен тру-
бопроводного газа союз скупает 
в РФ СПГ.

С января по октябрь в ЕС уве-
личили импорт из России на 42% 
по сравнению с прошлым годом — 
до 17,8 млрд кубометров, потра-
тив рекордные €12,5 млрд — впятеро 
больше, чем в 2021-м.

Не исключено, что найдутся пути 
восстановления объёмов поставок 
и трубопроводного газа. На весах 
не просто деиндустриализация Ев-
ропы, а практически вся экономи-
ка и целостность ЕС. И, стало быть, 
российский газ может вернуть себе 
прежние объёмы рынка, если не ска-
зать больше. А Америка переиграла 
саму себя, стараясь объять необъ-
ятное. Ой, Дядя Сэм, как говорится, 
не рой другому яму.

МНЕНИЕ
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« ЕСЛИ В ПЕРВОЙ 
ПОЛОВИНЕ 
2022-ГО ИЗ РФ 

ШЛИ ПОСТАВКИ В ПОЛНОМ 
ОБЪЁМЕ И ОНИ СЫГРАЛИ 
ВАЖНУЮ РОЛЬ В ГАЗОСНАБ-
ЖЕНИИ ЕС, ТО В НАСТУПАЮ-
ЩЕМ ГОДУ СОЮЗ СТОЛКНЁТ-
СЯ С ДЕФИЦИТОМ

Рубеж сгоряча
Какие уровни протестирует рубль до конца года
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рубля — с укрепления на ослабление, 
отметил он.

Ситуация на валютном рынке спо-
койная, считает замдиректора ана-
литического департамента Freedom 
Finance Global Георгий Ващенко: объ-
ёмы с октября держатся примерно 
на одном уровне. Небольшое осла-
бление рубля вызвано ростом спро-
са на валюту со стороны импортё-
ров и сокращением продаж на фоне 
санкций на российскую нефть, объ-
яснил он, добавив, что на укрепле-
ние евро повлияли статистические 
данные из США. Пара EUR/USD мо-
жет также заметно отреагировать 
на ожидаемый 14 декабря коммента-
рий ФРС.

�� ПЕРСПЕКТИВА ОСЛАБЛЕНИЯ

Краткосрочная перспектива руб-
ля выглядит умеренно негативной, 
отметил начальник аналитическо-
го управления «Зенита» Владимир 
Евстифеев. Восстановление нефтя-
ных цен пока вряд ли возможно, при 
этом большинство внешних факто-
ров говорит не в пользу роста спро-
са на нац валюту, объяснил он. Кро-

ме того, по его словам, на этой неделе 
пройдут заседания ряда ключевых 
центробанков, в том числе и россий-
ского, которые могут поменять рас-
становку сил в основных валютных 
парах на рынках.

— Снижению рубля может способ-
ствовать продолжающееся сужение 
спреда между экспортными и импорт-
ными потоками. Кроме того, допол-
нительное давление сможем увидеть 
в случае перезапуска бюджетно-
го правила в каком-либо виде, — до-
пустил портфельный управляющий 
УК «Открытие» Руслан Мустаев. — 
Мы не ожидаем уже возврата курса 
доллара к отметке 60, а скорее про-
гнозируем движение в среднесрочной 
перспективе ближе к 70 руб./$.

Поддержку рублю до конца года 
окажет стартующий 15 декабря на-
логовый период, когда экспортёры 
начнут продавать валюту для рас-
чётов с бюджетом, считает Михаил 
Васильев из Совкомбанка. Он доба-

вил, что пик выплат придётся на 26-е 
число. А вот заседание Банка Рос-
сии по ключевой ставке 16 декабря 
и ожидаемое сохранение её на уров-
не 7,5% уже заложены в рынок и поэ-
тому не окажут влияния на нацвалю-
ту, сказал он.

До начала активной фазы декабрь-
ского налогового периода доллар, 
скорее всего, будет торговаться в ди-
апазоне 62–65 рублей, а евро — 65–68, 
спрогнозировал Владимир Евстифе-
ев: к концу года также более вероятно 
сохранение такого коридора обмен-
ных курсов. По оценкам Георгия Ва-
щенко, пара USD/RUB останется вбли-
зи отметки 63 рубля до конца недели, 
а EUR/RUB — 67,50.

Фактор, который будет удерживать 
пару USD/RUB от роста, связан с ве-
роятным ослаблением индекса долла-
ра после того, как ФРС США прекра-

тит ужесточать денежно-кредитную 
политику, считает Александр Пота-
вин из «Финама». Также, по его словам, 
фундаментально поддержат рубль 
цены на нефть в 2023 году, которые, 
скорее всего, останутся на повышен-
ных уровнях ($80–95 за баррель мар-
ки Brent) при условии несильного па-
дения объёмов экспорта.

Постепенное ухудшение некото-
рых макроэкономических показате-
лей РФ пока не оказывает сильного 
влияния на биржевой курс рубля, по-
скольку внутренний валютный рынок 
страны во многом остаётся закрытым 
для внешних инвесторов, добавил 
Александр Потавин. Учитывая все эти 
факторы, к концу 2022-го курс долла-
ра может подняться в диапазон 62–
67 рублей, оценил он. А в перспективе 
следующего года — перейти на уров-
ни 65–70.
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Елена Балаян, Яна Штурма

В Кремль 14 декабря ввезли главную 
ёлку страны. Её нашли вблизи дерев-

ни Гряды, под Волоколамском Москов-
ской области, рассказали в управлении 
делами президента. Возраст дерева — 
95 лет. Вырубка такой большой ели не на-
носит ущерба природе, говорят эксперты 
лесного хозяйства. А вот если бы в Крем-
ле установили искусственное изделие 
сопоставимых размеров, это обошлось 
бы экосистеме гораздо дороже: на его 
создание пришлось бы потратить много 
чистой воды, энергии, а кроме того, про-
изводство и утилизация пластика чре-
ваты загрязнениями, подчеркнули спе-
циалисты. С осторожностью следует 
ставить искусственные ёлки и в кварти-
рах — их не проверяют на пожароопас-
ность, а в составе могут быть аллергены, 
говорят собеседники «Известий».

Главная ель страны въехала в Кремль 
вечером 14 декабря, через ворота Спас-
ской башни. Её установят на Соборной 
площади — традиционном для неё месте 
ещё с дореволюционных времён. Лесная 
красавица прошла строгий отбор — учи-
тывались форма, объём хвои, состоя-
ние лап, внешний вид дерева, сообщили 
в управделами президента. Её возраст 
95 лет, высота — 27 м, диаметр ствола — 
56 см, а размах веток — 10 м.

— 95-летняя ель ещё совсем не ста-
рушка, они живут 200–250 лет при сред-
нем возрасте заготовки 80–100 лет. Цена 
такой ели — вопрос философский. В ре-
гионах с развитой промышленностью 
кубометр древесины стоит всего 100–
200 рублей. В кремлёвской ели кубо-
метров пять будет точно, значит, при 
обычной вырубке предприятие-заго-
товитель заплатило бы за такую 500–
1000 рублей, — рассказал «Известиям» 
координатор проектов по лесам высо-
кой природоохранной ценности Все-
мирного фонда дикой природы (WWF) 
Константин Кобяков.

Даже если представить, что ель рас-
пилили на доски, всё равно цена её будет 
не выше 40 тыс. рублей, подсчитал экс-
перт. Стоимость доски — 16 тыс. за кубо-
метр, а из такой ели можно заготовить 
максимум 2,5 кубометра.

Впрочем, единого подхода к расчё-
ту стоимости дерева не существует, как 
и к расчёту стоимости новогодней ра-
дости детей, которые придут смотреть 
на эту кремлёвскую ёлку, добавил Кон-
стантин Кобяков.

По его словам, ежегодный объём 
заготовки древесины в России — око-
ло 200 млн кубометров. На этом фоне 

срубленные по всей стране новогодние 
ели в количественном отношении ка-
пля в море. Потеря одного дерева в мас-
штабах леса также некритична. Через 
век на месте очутившейся в Кремле ели 
уже будет расти новое красивое дерево, 
сто лет в масштабах экосистемы — это 
один момент.

— Конечно, если добавить это одно де-
рево к тем миллионам кубометров, ко-
торые ежегодно вырубаются и уничто-
жаются пожарами, то это достаточно 
значимая нагрузка для лесной экоси-
стемы. Какое количество вырублен-
ных деревьев, в частности елей, станет 
критичным для здоровья людей, ска-
зать сложно. Ясно одно — к такому по-
рогу мы пока, по счастью, не подошли, — 
сказал собеседник «Известий».

В любом случае разговоры о том, что 
ради экологии кремлёвскую ёлку стои-
ло бы поменять на искусственную, — это 
определённая подмена понятий, увере-
ны специалисты. Производство пласти-
кового дерева такого размера требует 
изрядного количества ресурсов — чи-
стой воды, энергии. А само производ-
ство пластика чревато загрязнениями.

— Можно с уверенностью сказать, 
что производство одной искусствен-
ной ёлки схожего с кремлёвской елью 
размера обходится экосистеме в разы 
дороже, чем вырубка одного дерева, — 
указал Константин Кобяков.

С ним полностью согласен завка-
федрой лесной политики, экономики 
и управления Санкт-Петербургского 
государственного лесотехнического 
университета Владимир Петров. С его 
слов, вред приносит не только произ-
водство, но и утилизация искусствен-
ной ёлки.

В то время как переработка или 
уничтожение даже такой огромной 
живой ёлки, как кремлёвская, не пред-
ставляет никакой сложности и зай-
мёт не более пяти минут. Её превратят 
либо в компост, либо в щепу, и она даль-
ше будет служить сельскому хозяйству 
и животноводству. Или как вариант — 
использоваться в ландшафтном дизай-
не в качестве подсыпки на грунт, что-
бы другим растениям было комфортнее 
развиваться.

В притеснении и обиде
Где и как дискриминировали россиян в 2022 году

Алёна Нефёдова

В уходящем году россияне чаще все-
го сталкивались с дискриминацией 

в Великобритании, Польше и Германии — 
в виде необоснованных отчислений 
из вузов, нарушений прав туристов, 
травли в школах и детсадах, отказа 
в медпомощи и увольнений. Об этом 
«Известиям» рассказали в Фонде мо-
лодёжных и студенческих инициатив 
(«Студмолодёжь»). Факты притеснений 
по национальному признаку подтвер-
дили и в Россотрудничестве. Однако 
ведомство отметило хорошую тенден-
цию: с середины лета количество та-
ких жалоб снижается. В СПЧ добавили, 
что пик дискриминации действительно 
пройден, но проблема всё ещё остаёт-
ся. Решить её поможет более серьёзная 
реакция мировых институтов, убежде-
ны правозащитники.

Факты дискриминации россиян, 
участившиеся с момента начала спе-
циальной военной операции на Украи-
не, продолжают проявляться в разных 
странах: руководство ряда государств 
ужесточает выдачу виз нашим соот-
ечественникам, компании отказыва-
ются работать с представителями РФ 
или уходят с территории страны. Ми-
нистерство иностранных дел России 

в начале лета даже выступило с тема-
тическим докладом о нарушениях прав 
граждан РФ за рубежом, предоставив 
факты притеснения россиян более чем 
в 30 государствах. При этом проблема 
по-прежнему не теряет актуальности.

Необоснованные увольнения с ра-
боты и отчисления из вузов, травля 
в школах и детских садах, отказ в не-
обходимой медпомощи — это далеко 
не полный список проблем, с которы-
ми россияне продолжают сталкивать-
ся за границей. Так, в июне 2022 года 
«Студмолодёжь» запустила проект 
Russians для помощи россиянам, стол-
кнувшимся с дискриминацией в чужой 
стране.

— За полгода работы проект полу-
чил более 350 обращений с просьба-
ми о помощи по самым разным во-
просам. Необоснованное отчисление 
из вузов и занижение оценок студен-
тов из-за национальности стало са-
мой популярной темой заявлений — 
36% от общего количества. С такой 
проблемой столкнулись наши ребя-
та, обучающиеся во Франции, Чехии, 
Бельгии и других европейских стра-
нах, — рассказала «Известиям» руко-
водитель фонда Анна Лапенко.

По её словам, фонд также получа-
ет сообщения о травле русских де-

тей в школах и детских садах, причём 
со стороны не только сверстников, 
но и педагогов. На эту проблему жа-
луются в 18% обращений. Более того, 
не застрахованы от дискриминации 
даже высококвалифицированные со-
трудники. По данным фонда, около 9% 
писем касается увольнений, отказов 
в трудоустройстве или повышении 
из-за национальной принадлежно-
сти либо по политическим взглядам. 
Как утверждает Анна Лапенко, людей 
принуждают критиковать политику 
России — выбор прост: нужно либо пу-
блично осудить свою родину, либо ли-
шиться работы.

— Такая дискриминация в основ-
ном проявляется в странах Прибалти-
ки, где даже приняли закон, который 
отменяет упрощённую форму трудоу-
стройства для россиян, — добавила она.

Отдельно участились случаи дис-
криминации российских туристов — 
около 25% жалоб касается таких ин-
цидентов. Люди, оказавшись в другой 
стране, сталкиваются с необоснован-
ными отказами в обслуживании, раз-
мещении в заранее забронированных 
отелях, рассказали в «Студмолодёжи». 
Более того, около 12% россиян заяви-
ли об отказе в получении медицин-
ской помощи. По данным фонда, чаще 
всего жалобы поступали из Велико-
британии (60), Польши (59), Германии 
(52), Чехии (46), Франции (32), Фин-
ляндии (29), Италии (24). Уточняется, 
что официальных обращений из США 
в фонд не поступало, однако на лич-
ных встречах студенты рассказали 
о дискриминации.

В проекте участвуют молодые юри-
сты и научные сотрудники ведущих 
российских гуманитарных вузов, ко-
торые работают над каждым обраще-
нием индивидуально с учётом тонко-
стей и законодательства конкретного 
государства. Уточняется, что помощь 
россиянам носит консультативный 
характер: эксперты объясняют воз-
можные юридические способы, ко-
торые помогут отстоять интересы 
и защититься от дискриминации. Так, 
по данным пресс-службы фонда, в 95% 
случаев заявители идут до победно-
го конца.

Грудная с клетками
Создан приживающийся имплант для маммопластики

Денис Гриценко, Мария Недюк

Российские учёные разработали тех-
нологию производства биологи-

ческих имплантов для пластических 
операций по увеличению и восстанов-
лению груди. После пересадки матери-
ал прорастает собственными клетками 
организма и превращается в обычную 
соединительную ткань пациентки. Оте-
чественная разработка стоит в 50 раз де-
шевле западных аналогов, утверждают 
её авторы. По словам пластических хи-
рургов, изобретение поможет добить-
ся более естественного внешнего вида 
груди, чем при установке силиконовых 
протезов.

�� ОБЪЁМ ИМЕЕТ ЗНАЧЕНИЕ

Учёные Кубанского государственно-
го медицинского университета раз-
работали технологию производства 
биологических имплантов для пласти-
ческих операций. Их можно использо-
вать не только в косметических целях, 
но и при реконструкции молочной же-
лезы или при ушивании грыжи. В отли-
чие от синтетических аналогов, раз-
работка российских учёных хорошо 
приживается в организме, заселяется 
его клетками и со временем превраща-
ется в обычную соединительную ткань. 
И стоит это в 50 раз дешевле аналогич-
ных иностранных материалов, утверж-
дают авторы изобретения.

— Себестоимость разработанного ма-
териала размером, например, 7 на 10–
15 см — от 7 тыс. до 10 тыс. рублей. Зару-
бежный аналог такого размера стоит 
около 500 тыс. рублей, — сказала заве-
дующая центральной научно-исследо-
вательской лабораторией Кубанского 
государственного медицинского уни-
верситета Карина Мелконян.

По словам специалиста, основа им-
планта — по сути, один из слоёв кожи 
свиньи, в котором удаляют ДНК и все 
клеточные структуры с помощью уни-
кальной запатентованной методики 
(матрикс из дермы). В результате оста-
ётся только каркас из коллагена — бел-
ка, служащего основой всех тканей ор-
ганизма. Этот бесклеточный материал 
у животных практически ничем не от-
личается от человеческого, благодаря 
чему клетки, окружающие имплант, лег-
ко на него переходят, что даёт высокую 
совместимость.

Часто, когда у женщины развива-
ется рак молочной железы, ей прово-
дят операцию по удалению груди — ма-
стэктомию. Это негативно сказывается 
на психоэмоциональном состоянии па-

циентки и как следствие на её общем 
здоровье, пояснили «Известиям» в Ку-
банском меде. Вместе с опухолью уда-
ляют все окружающие ткани, это очень 
осложняет дальнейшую реконструк-
цию с помощью силиконовых протезов. 
Именно для таких ситуаций и необхо-
дим имплант, который в этом случае 
служит фиксирующей основой для си-
ликоновой вставки и позволяет выпол-
нить операцию для симметрии груди.

Похожая проблема возникает и при 
маммопластике для увеличения груди. 

Женщины худого телосложения могут 
захотеть использовать силиконовый им-
плант большего объёма, чем позволяют 
особенности их фигуры. Тогда нехватку 
соединительной ткани в районе груди 
может компенсировать коллагеновый 
матрикс, который можно сделать любо-
го размера, рассказали разработчики.

— Благодаря тому, что матрикс не об-
рабатывают химическими реагентами, 
он очень мягкий и податливый. За счёт 
этого его можно подстроить под лю-
бую часть тела, будь то живот, кото-
рый у всех разной формы, или грудная 
клетка. Поэтому пластическому хи-
рургу гораздо проще подшить к окру-
жающим тканям нашу разработку, чем 
зарубежные аналоги, которые, как бы 
на них ни воздействовали, практически 
не гнутся. Коллагеновый каркас вши-
вается одновременно с силиконовым 
имплантом. И через короткое время па-
циент начинает ощущать его как часть 
собственного организма, — рассказала 
Карина Мелконян.

Учёные уже завершили доклиниче-
ский этап испытаний своей разработ-
ки и сейчас ищут партнёра для клини-
ческих исследований.

�� ПРАКТИЧЕСКАЯ ПЛОСКОСТЬ

Такие импланты на основе матрикса 
необходимы для реконструкции груди, 
пояснил «Известиям» пластический 
хирург Андрей Копасов. Если после ма-
стэктомии просто установить силико-
новый протез, будут видны его контуры 
под кожей и он будет ощутим при при-
косновении.

— Дополнительный материал из кол-
лагена даёт объём и защищает силико-
новый имплант. Это позволяет получить 
более естественный и эстетичный вид. 
Важно, как будет приживаться матрикс, 
какие возможны осложнения и проти-
вопоказания при использовании. Это 
всегда индивидуально, и каждому па-
циенту выбирают имплант с учётом его 
анатомических особенностей. В слу-
чае с мастэктомией разработка помо-
жет снизить количество манипуляций 
и осложнений, — сказал Андрей Копасов.

По словам специалиста, матрикс 
поможет добиться того, чтобы вокруг 
силиконового импланта не возникало 
неровностей из-за недостатка кожной 
ткани. Сейчас худым девушкам увели-
чивают грудь с дополнительной пере-
садкой собственного жира. Возможно, 
использование новой технологии поз-
волит избежать осложнений: воспале-
ний, фиброза. Кроме того, собственная 
жировая ткань имеет свойство со вре-
менем рассасываться, а коллагеновый 
каркас будет надёжнее и долговечнее.

Кубанский вуз входит в Консорциум 
по созданию и развитию сетевого на-
ционального центра трансфера меди-
цинских и фармацевтических техноло-
гий на базе Сеченовского университета 
в Москве. Там отбирают перспективные 
инновационные проекты, которые уже 
можно выводить на рынок.

— Сотрудники центра разработают 
необходимое технико-экономическое 
обоснование проекта, сформируют 
бизнес-план с чёткой маркетинговой 
стратегией. Совместно с коллегами 
мы планируем довести работу до вы-
сокого уровня готовности, а затем мас-
штабировать её с индустриальным пар-
тнёром, — сказал руководитель центра 
коммерциализации технологий Сече-
новского университета Сергей Еске.

После завершения клинических 
исследований проект должен пройти 
ещё ряд регуляторных процедур, свя-
занных с регистрацией медизделий. 
На всё это необходимо от 15 до 20 млн 
рублей. До практического внедрения 
имплантов пройдёт три–пять лет, до-
бавил специалист.

Общество

« БЛАГОДАРЯ ТОМУ, ЧТО МАТРИКС НЕ ОБРАБАТЫВА-
ЮТ ХИМИЧЕСКИМИ РЕАГЕНТАМИ, ОН ОЧЕНЬ МЯГКИЙ 
И ПОДАТЛИВЫЙ. ЗА СЧЁТ ЭТОГО ЕГО МОЖНО ПОД-

СТРОИТЬ ПОД ЛЮБУЮ ЧАСТЬ ТЕЛА, БУДЬ ТО ЖИВОТ, КОТОРЫЙ 
У ВСЕХ РАЗНОЙ ФОРМЫ, ИЛИ ГРУДНАЯ КЛЕТКА
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С иголочкой
Сколько стоит главная новогодняя ёлка 
и почему настоящее дерево лучше 
искусственного
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Известия
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Культура

Сергей Сычёв, Сергей Уваров

В эту среду, 14 декабря, в ряде стран 
мира вышел в широкий прокат «Ава-

тар: Путь воды». Фильм позициониру-
ется как уникальный технологический 
прорыв, который, как и первая часть, 
разделит историю кино на до и по-
сле него. Оценить это можно только 
в ультрасовременных кинозалах с но-
вейшим оборудованием, прежде все-
го в формате IMAX. «Известия» узнали, 
как реагируют на новый «Аватар» пер-
вые зрители и действительно ли стои-
ло ждать этого события 13 лет.

�� РАНЬШЕ ВСЕХ

В России «экранные» копии низкого ка-
чества появятся, скорее всего, уже через 
пару дней после официальной мировой 
премьеры. А вот в кинотеатрах в бли-
жайшие дни ждать фильм не приходит-
ся, хотя многие их владельцы рассчи-
тывают, что до новогодних праздников 
они успеют запустить у себя «Аватар: 
Путь воды» на большом экране. О том, 
как российские прокатчики готовят-
ся к показу главного блокбастера года, 
«Известия» уже писали подробно. Ещё 
до полноценного старта в мире, кото-
рый происходит в период с 14 по 16 де-
кабря, «Аватар: Путь воды» показали 
публике на двух светских премьерах 
в Лондоне и Лос-Анджелесе. Но, видимо, 
просили до поры молчать о своих впе-
чатлениях, потому что звёзды не кину-
лись наперебой оценивать фильм. Раз-
ве что режиссёр Гильермо дель Торо 
написал, что фильм ошеломляет, что 
он переполнен поразительными вида-
ми и эмоциями. И всё это в «эпических, 
эпических масштабах! Мастер — на пике 
своих возможностей!».

А вот прессу специально позва-
ли посмотреть фильм заранее, чтобы 
обеспечить к прокату вал публикаций. 
Рецензенты, как и следовало ожидать, 
достаточно чётко поделили свои тек-
сты на оценку технологической части 
и размышления о том, насколько «Ава-
тар 2» вообще интересно смотреть, аб-
страгируясь от его прорывных дости-
жений в области графики и звука.

С первой всё более или менее одно-
родно. Например, обычно очень стро-
гая Variety пишет: «Лесные и горные 
ландшафты Пандоры обладают опья-
няюще сказочным очарованием, так 
что ты мечтаешь просто пожить там, 
даже если вокруг не будет происходить 
ничего особо интересного». 3D харак-
теризуется одним словом — «сверхчи-
стое». Потом рецензент, кстати, добав-
ляет, что сюжет в общем вполне себе, 
хотя звёзд с неба не хватает.

«Этот визуальный спектакль за-
вораживает тебя, гипнотизирует, 
реалистичность созданного мира 
будоражит, а боевые дей-
ствия настолько нату-
ральны и великолепны, 
что об этом кинотеа-
тральная ауди тория 
м о гл а т о л ько 
мечтать!» — вос-
к л и цает The 

Hollywood Reporter. А в заклю-
чение пишет: «История про 
борьбу хороших и плохих пар-
ней не слишком замысловата, 
но её многочисленные нюансы, 
связанные с миром, где она происхо-
дит, плюс особенная нежность авто-
ров к своим героям делают просмотр 
фильма неожи-
данно эмоцио-
нальным».

«Новый “Ава-
тар” — это тот са-
мый экспириенс, 
ради которого в об-
щем и созданы ки-
нотеатры», — это уже 
р а ф и н и р о в а н н ы й 
IndieWire сдаёт свои по-
зиции. «Кинозрелище — 
это и есть причина, ради 
которой стоит рассказы-
вать эту историю... Просмотр 
этого фильма не похож на про-
смотр всего, на что вы ходили 
раньше. Это категорически и фе-
номенологически отличный опыт, 
в том числе опыт от первого “Ава-
тара”, но всех свежих блокбастеров 
тоже, включая последний “Топ Ган” 
и что угодно ещё».

«Ничего оригинального в каж-
дом элементе “Аватара”, конечно, нет, 
но оригинальность никогда и не была 
сильной стороной Кэмерона, — метко 
резюмирует New York Magazine. — Ему 
нравится работать со знакомыми сю-
жетами в новых вариациях, чтобы сде-
лать их настолько сильными и впечат-
ляющими в большей степени, чем они 
когда-либо были».

�� НАРОД НЕ БЕЗМОЛВСТВУЕТ

Первые пользовательские отзывы 
на новый «Аватар» практически в уни-
сон превозносят технологическую ви-
зуальную составляющую, но расходят-
ся в оценке сюжета. «Здесь гораздо 
лучше история, и в ней больше сердеч-
ности», — уверен пользователь Twitter 
@AlexArnold88, признавая при этом, 
что не очень любит первый «Аватар». 
«Фильм выглядит здорово, но история 
клишированная. Переупакованная ба-
нальность», — категоричен участник 
дискуссии под рецензией газеты 
The Guardian с ником Synmax.

@Sean_OConnell от-
мечает более крепкую 
эмоциональную связь 
зрителя с героями. 
А по мнению @ian_
sandwell, персо-
нажей слиш-
ком много, 
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КУЛЬТУРНАЯ НЕДЕЛЯ: ВЫБОР «ИЗВЕСТИЙ»

Фортепианное трио Bel Suono (6+)
Известное фортепианное трио, выступающее 
в жанре классического кроссовера, выступит с 
праздничной программой, посвящённой Рожде-
ству и Новому году. Программа традиционного 
рождественского концерта в Светлановском зале 
будет как всегда многогранна: от музыки Чайков-
ского и Вивальди до произведений Фрэнка Си-
натры, от страстного «Bésame Mucho» до саунд-
треков к любимым кинофильмам, среди которых 
«Ирония судьбы» и «Карнавальная ночь».

16, 17 декабря, 19.00 Дом музыки

«Непослушник 2» (12+)
Режиссёр: Владимир Котт. В ролях: Виктор Хори-
няк, Юрий Кузнецов, Таисия Вилкова.
К отцу Анатолию собирается на исповедь крими-
нальный авторитет, который решил покаяться в 
своих грехах и начать новую жизнь. Но в тот же ве-
чер священник падает и теряет память, не может 
вспомнить, кто он. А грешник требует исповеди — 
ведь он уже перевёл солидную сумму на пожерт-
вование. Исправить ситуацию берётся Димонстр. 
Под присмотром бандита он решается восстано-
вить яркие моменты жизни отца Анатолия начи-
ная с детства. Священник проживёт свою жизнь 
заново. Но поможет ли это ему вспомнить всё?

С 15 декабря  в прокате

Международный кинофестиваль  
«Дни короткометражного кино»  
Short Film Days (16+)
В конкурсной программе 49 фильмов из шести 
стран: России, Белоруссии, Казахстана, Таджикиста-
на, Китая, Киргизии. Впервые зрителям будет пред-
ставлена спецпрограмма «Россия — СНГ». Призовой 
фонд кинофестиваля — 2 млн рублей. Победителей 
наградят в восьми номинациях: лучший игровой, до-
кументальный, анимационный фильмы, режиссёр, 
оператор, продюсер, актёр, сценарист. Открытие 
киносмотра состоится 16 декабря в «Иллюзионе» 
фильмом Андрея Богатырёва «Дом в моей голове» 
о лидере группы «Чайф» Владимире Шахрине.

С 16 по 23 декабря  в Москве

«Елена Ваенга.  
Большой сольный концерт» (6+)
Рейтинги, награды и верхние строчки топ-чартов 
никогда не были сверхзадачей Елены Ваенги. В век 
глобализации, мощных интернет-технологий и по-
всеместной рекламы она скромно стоит в стороне 
и поёт не для коммерции, а для людей — таких же, 
как она сама. Певица часто благодарит своих по-
клонников и повторяет: «Скажи мне, кто твой друг, 
и я скажу, кто ты. Какие люди вокруг меня, такая 
я и есть». В программе прозвучат любимые хиты 
Елены Ваенги «Курю», «Королева», «Цветы», «Шо-
пен», «Остановка», «Белая птица».

17 декабря, 19.00 Государственный Кремлёвский дворец

«Сказочник большой страны» (0+)
Премьера детского мюзикла, посвящённая детско-
му поэту Корнею Ивановичу Чуковскому, 140-ле-
тие со дня рождения которого отмечается в этом 
году. В основу спектакля положены «Муха-Цоко-
туха», «Доктор Айболит», «Мойдодыр», «Телефон», 
«Бармалей». В роли Рассказчика — Андрей Финя-
гин. 70 юных артистов Большого детского хора 
имени Попова исполняют в мюзикле все музы-
кальные и танцевальные номера.

18 декабря, 12.00 «Зарядье»

Christmas Gala (6+)
В преддверии католического Рождества симфони-
ческий оркестр Москвы «Русская филармония», со-
листка Большого театра, народная артистка России 
Ирина Долженко, финалисты шоу «Голос» Мариан-
на Савон и Эдвард Хачарян приглашают на концерт 
Christmas Gala. Зрителей ждут музыкальные ше-
девры на все времена, которые создадут светлое 
праздничное настроение, а звуки величественного 
органа Дома музыки придадут вечеру настоящую 
рождественскую атмосферу и сделают этот кон-
церт незабываемым.

20 декабря, 19.00 Дом музыки, Светлановский зал

«Le prince André.  
Князь Андрей Болконский» (12+)
Театр Алексея Рыбникова, отметивший недав-
но своё 30-летие, представляет премьерную по-
становку оперы-драмы. В основу либретто лег-
ли тексты произведения Льва Толстого. В центре 
сюжета — показанная в самых тонких психологи-
ческих аспектах история одного из главных геро-
ев романа «Война и мир» — князя Андрея Болкон-
ского. Вокальные партии артистов звучат на двух 
языках — русском и французском. Также исполь-
зуются Манифест императора Александра I и его 
речь при взятии Парижа в марте 1814 года, письма, 
дневники и мемуары Наполеона Бонапарта.
Музыка и либретто народного артиста России 
Алексея Рыбникова.

17, 18 декабря, 19.00  «Градский Холл»

«Фотомаршрут построен» (6+)
Иммерсивная выставка-путешествие. В сердце 
шумного мегаполиса появился оазис, перенося-
щий посетителей в самые живописные края Рос-
сии. На выставке можно увидеть исторические 
краеведческие фотографии. Впервые за 120 лет 
широкой публике представлены оригиналы пей-
зажных снимков конца XIX — начала XX века из 
музейного архива, а также истории об их авторах, 
основанные на исследованиях в области истории 
фотоэкспедиций. Ощущение полного погружения 
обеспечивают арт-объекты, тематические декора-
ции и современные технологии.

До 28 февраля Государственный исторический музей

Минин-хор исполнит  
сочинения Перголези и Пярта (6+)
Московский государственный академический ка-
мерный хор (Минин-хор) и Ансамбль солистов Го-
сударственного Кремлёвского оркестра управле-
ния делами президента Российской Федерации 
представляют программу духовной музыки XVIII 
и XXI веков в пространстве Государственного му-
зея им. А.С. Пушкина. В концерте прозвучат «Stabat 
Mater» Дж. Перголези и «Плач Адама» А. Пярта.

17 декабря, 19.00 ГМИИ имени Пушкина

Евгений Люлюкин, Медиагруппа «Красный квадрат», пресс-служба Минин-хора, Вячеслав 
Прокофьев | ТАСС, Большой детский хор им. В.С. Попова, пресс-служба Симфонического 
оркестра, Московский международный Дом музыки, «Каропрокат», moviestart.ru

Как стартовал второй «Аватар»

но «Джеймс Кэмерон собирает их вме-
сте для экстраординарного финально-
го акта, полного эмоций и захватываю-
щего экшена».

Большинство зрителей сходятся 
в том, что второй час трёхчасового дей-
ствия не особо динамичен, зато послед-
няя глава «заставляет напрячь каждый 
мускул» (@Sean_OConnell).

Так или иначе, ни одного скептиче-
ского, резко критического отзыва нам 
найти не удалось: зрители премьерных 
показов и первого дня кинотеатрально-
го проката пишут об «Аватаре» эмоцио-
нально, порой по-детски восторженно. 
Видно, что картина никого не оставила 
равнодушным. Но в первую очередь это 
результат тщательно проработанно-
го подводного мира далёкой планеты. 
«Порой я пропускал сюжетные момен-
ты, потому что смотрел на рыбу Пандо-
ры», — признаётся @mikeryan.

И да, зрители единодушны: 3D 
и только 3D! Некоторые из них призна-
ются, что раньше не любили трёхмер-
ное кино. Но здесь без вариантов. «3D 
с частотой 48 кадров в секунду обеспе-
чивает одно из самых потрясающих по-
гружений, которые я когда-либо испы-
тывал», — делится @KevinMcCarthyTV. 
И добавляет: при покупке билетов надо 
обращать внимание на наличие фразы 
high frame rate (высокая частота кад-
ров) напротив времени сеанса. Имен-
но 48 fps (в отличие от стандартных ки-
нотеатральных 24 fps) обеспечивают 
максимально яркое впечатление от 3D.

Вп рочем, да же на обы ч н ые 
2D-сеансы «Аватара» билеты стоят су-
щественно дороже, чем на другие кар-
тины. В случае же с 3D разница в цене 
может быть в два раза и более.

�� ВЕРНИТЕСЬ В ЗАЛЫ

Индустрия ждёт прокатных результа-
тов «Аватара», но пока всё идёт к тому, 
что Кэмерон так долго работал над 
сиквелом не зря. Дело даже не в день-
гах. Последнее время кинотеатры очень 
беспокоятся, что их время ушло, ведь 
онлайн-платформы доставляют пря-
мо на дом такой качественный и увле-
кательный контент, что, кажется, при-
чин ходить в кино больше нет.

«Аватар: Путь воды» доказывает, что 
это не так. Даже больше: он, по сути, де-
лает и пиратство бессмысленным. Ведь 
«Аватар 2» дома, даже на самом большом 
экране, в идеальном качестве, всё рав-
но не даст и сотой доли тех впечатлений, 
которые описывают зрители в своих от-
зывах. Более того, даже обычный кино-
театр, который покажет у себя «Аватар», 
не сможет привлечь зрителя, потому 
что и там тот самый уникальный опыт 
будет недоступен. Это всё равно что 
смотреть театральный спектакль или 
рок-концерт на экране: вроде очень 
близко к оригиналу, но всё же это со-
всем не то. Поэтому «Аватар 2» так ва-
жен для будущего кинотеатральной ин-
дустрии. Если он не заставит зрителя 
вернуться в IMAX и другие высокотех-
нологичные залы, никто в ближайшее 
время уже не сможет этого сделать.

Но пока, похоже, что он сможет. 
А к лету Кристофер Нолан с «Оппен-
геймером» должен подхватить эста-
фету: там тоже обещают уникальный 
опыт, хотя после «Довода» доверие 
к культовому автору слегка снизи-
лось. Но это уже совсем другая исто-
рия. А у воды свой путь.

Цвет продолжения — синий
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Капы под прикрытием
Что означает снятие WBA санкций с наших боксёров

Дмитрий Гарин

Россиян и белорусов восстановили в рейтин-
гах Всемирной боксёрской ассоциации (WBA), 

сообщил 14 декабря официальный сайт органи-
зации. Спортсмены «не являются солдатами или 
частью правительств», поэтому не имеют отно-
шения к конфликту на Украине, говорится в заяв-
лении WBA. Теперь боксёры из России и Белорус-
сии, включая чемпиона мира в полутяжёлом весе 
Дмитрия Бивола, смогут выступать под флагами 
своих стран, а в случае победы услышат нацио-
нальные гимны. Эксперты ожидают, что вскоре 
аналогичное решение примет Всемирный бок-
сёрский совет (WBC), где под санкциями до сих 
пор находятся 16 россиян.

Всемирная боксёрская ассоциация с 14 де-
кабря вернула в свои рейтинги представителей 
России и Белоруссии. Организация признала: 
спортсмены не имеют никакого отношения к кон-
фликту на Украине и поэтому не должны подвер-
гаться дискриминации по политическим мотивам. 
В то же время официальное заявление организа-
ции содержит одну оговорку: «Было решено, что 
любой боксёр, который выскажется в поддерж-
ку СВО или примет участие в ней, будет немед-
ленно удалён [из рейтингов]».

WBA ввела свои санкции в конце февраля 
2022 года — сразу после начала специальной во-
енной операции на Украине. Правда, даже тог-
да ассоциация сделала исключение для трёх 
спортсменов — Дмитрия Бивола, Алексея Его-
рова и Раджаба Бутаева, которым предстояли 
титульные бои. Им оставили право выступать, 
но в нейтральном статусе.

Таким образом санкции продержались по чти 
девять месяцев.

— Сегодняшнее решение можно охарактери-
зовать как победу здравого смысла, — подчерк-
нул «Известиям» бывший чемпион мира по бок-
су Константин Цзю.

Схожее мнение высказал и экс-чемпион мира 
по версиям WBA и IBF Денис Лебедев.

— Вижу свет в конце тоннеля этих беспреце-
дентных спортивных санкций, когда принима-
ются такие решения, — отметил «Известиям» бок-
сёр. — Это хорошая и позитивная новость. Ребята 

могут продолжать делать своё дело без каких-ли-
бо ограничений.

Сегодня единственной крупной профессио-
нальной боксёрской организацией, которая 
продолжает применять санкции в отношении 
российских спортсменов, остаётся Всемирный 
боксёрский совет. В ноябре этого года он исклю-
чил из своих рейтингов 16 боксёров из России, 
представленных в разных весовых категориях.

Глава организации мексиканец Маурисио Су-
лейман тогда заявил, что любой из этих спортсме-
нов сможет подать прошение о пересмотре реше-
ния конгресса WBC и будет оставлен в рейтингах, 
если докажет, что юридически может представ-
лять любую другую страну, кроме России. Тео-
ретически такой возможностью обладают лишь 
четверо: Артур Бетербиев, Сергей Ковалёв, Арс-
ланбек Махмудов, Игорь Михалкин могут про-
должить выступление под флагами других стран, 
в которых постоянно живут и тренируются. У Бе-
тербиева это Канада, у Ковалёва — США, у Мах-
мудова и Михалкина — Германия.

Впрочем, эксперты не исключают, что реше-
ние WBA может подтолкнуть и WBC к пересмо-
тру своей позиции.

— Создан определённый прецедент, благода-
ря которому, надеюсь, WBC примет аналогичное 
решение. А у функционеров из IBF и WBO (ещё две 
профессиональные боксёрские организации. — 
«Известия») даже не будет возникать таких мыс-
лей, — отметил Константин Цзю.

— Представители WBС тоже прекрасно пони-
мают, что у них должны выступать сильнейшие 
боксёры, а без России такому не бывать, — под-
держал коллегу Денис Лебедев.

Интересно, что ещё до снятия санкций со сто-
роны WBA эта организация признала Дмитрия 
Бивола боксёром года. В 2022 году россиянин 
дважды защитил пояс WBA: в мае победил еди-
ногласным решением судей Сауля «Канело» Аль-
вареса, а в ноябре одержал победу над Хильбер-
то Рамиресом.

— От имени Всемирной боксёрской ассоциа-
ции хочу наградить вас званием боксёра года 
за ваши грандиозные выступления на ринге, — 
сказал президент WBA Хильберто Мендоса. — 
Не только в этом году, но и в предыдущие годы. 

За ваши упорные усилия и целеустремлённость, 
за всё, что вы сделали для нас, за то, что вы пред-
ставляли нас в ранге чемпиона мира.

Россиянин ответил любезностью на любез-
ность.

— Я очень рад быть частью WBA, — заявил рос-
сиянин. — Вы дали мне шанс завоевать и защи-
щать титул чемпиона мира. Многие пытались 
его у меня отобрать, и я провёл много боёв за ти-
тул WBA. Большое спасибо! И большое спаси-
бо моей команде! Попытаюсь и дальше делать 
всё, что в моих силах, чтобы продолжать побед-
ную серию.

При этом следующий соперник Бивола по-
прежнему не подтверждён.

— Дмитрий провёл замечательный год, — счи-
тает Константин Цзю. — Победы над Альваресом 
и Рамиресом заметно повысили его статус, сде-
лали легендой бокса. Так что полностью поддер-
живаю решение WBA и поздравляю Дмитрия. Что 
будет в следующем году? Ожидаю боя-реванша 
с Хильберто Рамиресом.

При этом глава промоутерской компании Top 
Rank Боб Арум сообщил, что Бивол может под-
раться с чемпионом IBF, WBC и WBO в полутяжё-
лом весе Артуром Бетербиевым за статус абсо-
лютного чемпиона мира в полутяжёлом весе 
в конце 2023 года.

— Если бой Бетербиева с Биволом состоится, 
то это произойдёт в конце следующего года, — от-
метил Арум в интервью iD Boxing. — Бивол, ско-
рее всего, свой следующий поединок проведёт 
с Канело, и этот бой будет для него гораздо более 
привлекательным. Но к концу года мы способны 
договориться. Проблемы с вещанием не помеша-
ют организации этого поединка.

Озвученные Арумом проблемы заключаются 
в том, что бои двух россиян транслируют разные 
компании. Бивол традиционно дерётся на стри-
минговом сервисе DAZN, в то время как поедин-
ки Бетербиева показывает американский ка-
бельный канал ESPN. При организации их боя 
необходимо будет учесть интересы этих конку-
рентов.

Пока же у Бетербиева уже есть запланирован-
ный бой: 28 января 2023 года он подерётся с Эн-
тони Ярдом в Лондоне.

«Футбол не простил Бразилии пижонства» 
Тренер Юрий Сёмин — о своих впечатлениях от ЧМ-2022, желании видеть Месси чемпионом и реализме сборной Марокко

Игорь Рабинер

Э кс-тренер «Локомотива» и сбор-
ной России Юрий Сёмин прилетел 

в Катар на решающие матчи чемпиона-
та мира. В первый день своего пребы-
вания в Дохе легендарный специалист 
дал большое интервью «Известиям» 
и «Спорт-Экспрессу». Он объяснил 
провал Испании и Германии, назвал 
рецепт успеха сборной Марокко, ко-
торая со скромным составом дошла 
уже до полуфинала, оценил решение 
главного тренера Португалии поса-
дить на скамейку запасных Кришти-
ану Роналду и порадовался неболь-
шому количеству жёлтых карточек 
и большому числу добавляемых к ос-
новному времени минут. На вопрос 
о триумфаторе турнира Сёмин поже-
лал победы Месси, хотя заслуживает 
ли чемпионства вся сборная Аргенти-
ны, он не уверен.

На скольких чемпионатах мира 
вы были помимо турнира 1994 года, 
когда работали ассистентом Павла 
Садырина в сборной России?

Первый раз — в Испании в 1982 году. 
Тогда всё организовала Федерация 
футбола СССР — туда поехало очень 
много наших тренеров. Практиче-
ски все из высшей и первой лиг. Это 
был официальный визит нашей фут-
больной тренерской школы, и для нас 
всех это было бесплатно. Мы тогда там 
пробыли почти месяц. После Испании 
был почти на всех чемпионатах.

Как отнеслись к тому, что Катару дали 
чемпионат мира, и можно ли теперь го-
ворить, что правильно сделали?

Нормально! Правильно дали. 
Не нужно думать, что на проведение 
подобного турнира способно только 
несколько стран. Катар вот проводит, 
и я не вижу серьёзных недостатков. 
Вижу только энтузиазм людей, кото-
рые сюда приехали, хороший футбол. 
И поля великолепного уровня. Один 
раз только было заметно даже по те-
левизору, что поле не очень.

Когда-то чемпионаты мира задава-
ли тренды развития футбола — по ним 
мерили, как дальше играть. Сейчас уже 
нельзя так сказать?

Можно. Чемпионат мира по-преж-
нему задаёт тренды, ставит вопросы 
и отвечает на них. Наверное, в тактике 
увидишь немного нового. Интереснее 
понять, почему у одних команд скла-
дывается, а у других — нет. Меня, на-
пример, очень занимает вопрос, как 
Марокко прошло так далеко. Это ведь 
явление!

И как?
Во-первых, команда физически 

очень сильно подготовлена. Во-вторых, 
тренер (Валид Реграги. — «Известия») 
полностью реализовывает сильные 
качества игроков. Допустим, боль-
шинство команд разыгрывает мяч 
от вратаря, это сейчас модно. А он фут-
болистам, думаю, говорит: «Не разы-
грывайте, играйте вдлинную, заце-
питесь за этот мяч». При этом новом 
поветрии сколько команд организова-
ло голы в собственные ворота? А у Ма-
рокко за весь турнир один пропущен-
ный мяч, и то автогол с Канадой.

Просто тренер Марокко не наста-
ивает на этом (розыгрыше от врата-
ря. — «Известия»), потому что реально 
смотрит на вещи. Хотя сейчас жизнь за-
ставляет с детско-юношеского футбо-
ла воспитывать центральных защит-
ников, которые должны быть более 
техничными, чем раньше. Если не ска-
зать, что очень техничными, потому 
что много игры и развития атаки идёт 
через них.

Но не совсем согласен с тем, что 
нужно разыгрывать только от врата-

ря. Ведь в этом случае команда, кото-
рая против тебя больше прессингует, 
имеет больше шансов забить, и забить 
быстро. Что мы и видим на чемпиона-
те мира. Нужно определиться, кто в со-
стоянии это делать. Наверное, пери-
одически это оправданная практика, 
но не постоянно.

Ожидаете, что и в клубном футболе те-
перь тоже будут добавлять по десять 
минут к основному времени едва ли 
не каждого тайма?

Это мне нравится! Почему добавля-
ют? Чтобы игроки не валялись после 
любого столкновения. Это происхо-
дит везде, во многих лигах. Нет дина-
мики футбола.

В чемпионате России то же самое. 
Надо обязательно добавлять, чтобы 
не лежали. Пусть посмотрят, как наши 
девчонки играют. Я видел многие мат-
чи: жёсткое столкновение, а она тут же 
встаёт и играет! А ребята лежат... Как 
тут не добавить. 

Лежать можно тогда, когда действи-
тельно есть микротравма и надо уво-
дить игрока с поля. А можно ещё при-

думать такое правило: раз игрок ждёт 
доктора, значит, нужно его на пять 
минут с поля увести, а команда пу-
скай играет в это время в меньшин-
стве. Тоже будет меньше простоя. 
ФИФА с этим борется, и новая тенден-
ция с большим количеством добавлен-
ных минут это показывает.

Думаю, теперь это пойдёт в инструкции 
от судейского комитета ФИФА по всем 
странам.

И правильно! Ещё мне понравился 
один момент — не спешат давать жёл-
тые карточки, удалений почти нет. 
Почему не спешат? Раньше, когда был 
чемпионат СССР, например, Тофик Бах-
рамов в мою бытность игроком подбе-
гал, и ты думал: «Ну всё, будет удалять». 
А он пальцем тебе погрозит — и всё. 
Чтобы не ломать игру.

У меня иногда складывается впе-
чатление, что у нас отдельные су-
дьи изначально дают больше жёлтых 
карточек, чтобы потом было удале-
ние через вторую жёлтую. Она же 
VAR неподвластна! Они не помогают 
игре, а решают свои вопросы. Причём 

формально не придерёшься — просто 
жёстко оценил то или иное наруше-
ние. Но мог бы и потерпеть, особенно 
в первом тайме. Так что здесь совер-
шенно правильно судят.

Думаете, испанец Матеу Лаос не удер-
жал нить игры Аргентина — Голландия?

Не удержал — вот его домой и отпра-
вили. Видишь, сколько жёлтых он дал? 
С другой стороны, Паредеса надо было 
удалять, а он не решился.

Где уровень игры выше — в решающих 
стадиях чемпионата мира или Лиги чем-
пионов?

Всё же в ЛЧ. Там в командах со-
браны мировые звёзды из всех стран. 
А тут смотрели на уровень сбор-
ной Бразилии до начала чемпионата 
мира — и казалось, что они чемпионы, 
да и поначалу самого турнира тоже. 
Оказалось — нет, у них были проблемы.

Пижонство?
Да. Футбол не прощает пижонства. 

Им казалось, что они в лёгком жанре 
тех же хорватов пройдут. А надо тру-
диться.

« У МЕНЯ ИНОГДА СКЛАДЫВАЕТСЯ ВПЕЧАТЛЕНИЕ, 
ЧТО У НАС ОТДЕЛЬНЫЕ СУДЬИ ИЗНАЧАЛЬНО ДАЮТ 
БОЛЬШЕ ЖЁЛТЫХ КАРТОЧЕК, ЧТОБЫ ПОТОМ БЫЛО 
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Всё лучшее из прошлого
Главные бои в карьере Емельяненко-младшего

Евгений Нарижный

В ечером 16 декабря в Москве со-
стоится турнир «Бойцовского клу-

ба РЕН ТВ», в главном событии которо-
го Александр Емельяненко встретится 
со Святославом Коваленко. Бой леген-
ды российских единоборств против 
популярного блогера пройдёт по пра-
вилам MMA с ограничением до одной 
минуты в партере. За последние три 
года Емель яненко сильно сдал, но ещё 
несколько лет назад в таком проти-
востоянии у Коваленко не было бы 
ни шанса. «Известия» вспомнили пять 
главных топ-боёв в карьере Алексан-
дра — с нокаутами на 11-й секунде и впе-
чатляющими зарубами.

Джеймс Томпсон. 2004.  
Нокаут на 11-й секунде

Бой против перекачанного амери-
канца в 2004 году стал для Александра 
лишь шестым в официальной карьере. 
К тому моменту Емельяненко-млад-
ший успел один раз проиграть — Мир-
ко Филиповичу и четыре раза выиграть. 
Но при этом ещё ни разу не побеждал 
нокаутом — только решениями судей, 
приёмом и из-за остановки боя врачом. 
Томпсон перед встречей с Емельянен-
ко сносил почти всех на своём пути. По-
сле пяти побед в первом раунде подряд 
он уступил грузину Тенгизу Тедорадзе, 
а затем решением судей прошёл Дэна 
Северна.

На фоне спортивного Джеймса 
Александр визуально выглядел со-
всем грустно. На первой же секунде 
Томпсон сбил россиянина, как поезд, 
но Емельяненко сразу поднялся и об-
рушил на соперника град ударов. Аме-
риканец не устоял — судья остановил 
бой на 11-й секунде. После победы Алек-
сандра обнял радостный Фёдор, кото-
рый был его секундантом. Более бы-
стрых финишей с тех пор Емельяненко 
не оформлял.

Рикардо Мораис. 2005.  
Нокаут на 15-й секунде

В середине 1990-х, в начале зарож-
дения MMA, Рикардо Мораис был од-
ним из самых грозных и жутких со-
перников, в том числе для российских 
бойцов. Бразилец начал карьеру с ше-
сти побед нокаутами в первом раунде, 
а среди павших были россияне Миха-
ил Илюхин, Максим Тарасов и Виктор 
Ерохин.

Емельяненко встретился с Мо-
раисом в конце карьеры гигантско-
го (206 см) бойца. К тому моменту Ри-
кардо провёл 13 боёв в MMA и ни разу 
не проиграл досрочно. Бой продлился 
чуть дольше, чем поединок Алексан-
дра против Томпсона. Емельяненко-
младший с первой секунды превратил 
голову Мораиса в пневмогрушу и бил 
по ней до тех пор, пока боец по прозви-
щу Мутант не плюхнулся лицом в кан-
вас. На нокаут ему хватило 15 секунд.

Сергей Харитонов. 2006.  
Технический нокаут

Многие считают, что реванш Емель-
яненко и Харитонова, о котором сейчас 
время от времени говорят в мире сме-
шанных единоборств, не имеет смы-
сла, так как Сергей без проблем прой-
дёт Александра. 16 лет назад всё было 
по-другому. Тогда бойцы ещё не кон-
фликтовали в открытую, но их бой всё 
равно был интересен публике — росси-
яне встретились в Японии, на турни-
ре Pride. Первый раунд длился 10 ми-
нут, и бойцам удалось уложиться в этот 
отрезок.

16 лет назад непримиримые Емельяненко и Харитонов бились в Японии
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